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ЗЛОБА ДНЯ

ШКОЛЯР УЕХАЛ, 
РОЗОЧКИ 
ОСТАЛИСЬ

Некоторые народные традиции неиско-
ренимы. Можно сколько угодно твердить об 
экологии и о здравом смысле, напоминать, что 
одному-единственному классному руководи-
телю просто не нужны 25 букетов (и столько ваз 
у него нет!), придумывать разумные концепции 
типа «один класс — один букет» и публиковать 
данные опросов, свидетельствующие, что едва 
ли не три четверти педагогов против «цветопа-
да» 1 сентября, однако снова и снова в первый 
день нового учебного года в школу будут от-
правляться школьники, гордо держащие перед 
собой охапки астр, гладиолусов и хризантем.

Как-либо комментировать эту традицию 
не нужно, лучше принять как данность — она 
просто существует. Dixi. Зато те, кому в этот 
день не нужно отправлять детей в школу, могут 
повернуть ее с выгодой для себя и сделать 
приятное близким. 

Каждый год спрос на букеты перед 1 сен-
тября взлетает примерно на 60–70% по срав-
нению с последними днями августа — об этом 
свидетельствуют данные, которыми делятся 
сотрудники крупных цветочных магазинов. И 
уже через пару дней после начала учебного 
года так же стремительно падает. 

Что такое покупка цветов перед школьной 
линейкой? Примерно то же самое, что перед 
8 марта: это ажиотаж, когда в ход идет абсо-
лютно всё. 
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НАШИМ ДЕТЯМ ЕСТЬ 
КЕМ ГОРДИТЬСЯ

3 сентября в России вспо-
минают жертв бесланской тра-
гедии. В этот день 20 лет назад, 
в 2004 году, в заминированном 
школьном спортзале, куда тер-
рористы согнали более 1100 за-
ложников, произошли взрывы. 
Начался пожар. Бойцы «Альфы» 
и «Вымпела» бросились на по-
мощь выбегающим из спорт-
зала детям, их родителям и 

сотрудникам школы. Большин-
ство заложников были спасены, 
но в результате теракта погибли 
314 человек, из них 186 детей. Не 
менее 783 получили ранения. О 
тех страшных днях и 20 годах по-
сле теракта рассказала учитель 
истории школы №1 Надежда Гу-
риева, которая потеряла тогда 
сына и дочь. 
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ОСЕННИЙ ВАЛЬС РУБЛЯ
Что ждет рубль в сентябре после резкого 

ослабления в августе?
Минувший август не был благо-

приятным месяцем для рубля. Не-
которые особо чувствительные ана-
литики даже вспомнили нынче об 
«августовском проклятии», появив-
шемся в обороте после дефолта 1998 
года. Но если оценивать ситуацию 
на валютном рынке без избыточных 
эмоций, то можно констатировать: 
весь август рубль последовательно 
дешевел. За последний месяц лета 

доллар поднялся в цене с 86,5 до 91,5 
рубля, а евро — с 93,3 до 101,8 рубля. 
Как будет развиваться ситуация на 
валютном рынке в сентябре, «МК» 
выяснил у финансовых экспертов. 
На наши вопросы ответили: Владис-
лав Антонов, финансовый аналитик 
BitRiver, и Алексей Кричевский, фи-
нансовый эксперт, автор проекта 
«Экономизм».
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«НАМ ПРИХОДИТСЯ С ЭТИМ ЖИТЬ»
 Учительница истории, потерявшая сына 

и дочь, рассказала о долгом эхе 
трагедии Беслана

«Я ПОШЕЛ В ШКОЛУ, 
И МЕНЯ СБИЛА ПЬЯНАЯ 
ЖЕНЩИНА НА МОПЕДЕ»
1 сентября Олег Газманов вспомнил 
о своем детстве
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Украинские дроны 
нацеливались на 

российские НПЗ и ГРЭС
Украина грезит реваншем. Минув-

шей ночью Россия была атакована целым 
роем беспилотных летательных аппара-
тов, которые, долети они до цели, могли 
натворить немало бед. Однако ПВО в 15 
атакованных российских регионах с за-
дачей справилась: 158 беспилотников 
были перехвачены. Их обломки хоть и 
не принесли масштабных разрушений, 
но проблем доставили.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Мария КАЛИНИНА и др.

Бурого медведя Грома 
из Донбасса перевезли 
на городскую территорию 
Московского зоопарка. 
Для него подготовили во-
льер по соседству со льва-
ми на Острове зверей.

Как узнал «МК», в октя-
бре 2022 года сотрудники 
зоопарка вывезли Грома 
из города Кременная Лу-
ганской народной респу-
блики. Там топтыгин на 
протяжении 10 лет жил на 
территории пивного заво-
да, о животном заботились 
сотрудники. Гром находил-
ся в большом стрессе: его 
пугали звуки взрывов. 

Косолапого перевезли 
в подмосковный Центр 
воспроизводства редких 
видов животных Москов-
ского зоопарка и поселили 
в тихом уголке. Зоологи 
соорудили для мишки ис-
кусственную берлогу, где 
он смог выспаться зимой. 
В этом году Гром снова 
успешно вошел в спячку, 
а весной проснулся. Зоо-
логи отслеживали состоя-
ние хищника и решили, что 
сейчас он готов к переезду 
на городскую территорию 
зоопарка. 

26 августа бурый мед-
ведь (сейчас ему 18 лет) 

прибыл в Москву. Первое 
время он будет на каран-
тине в закрытом от глаз 
посетителей вольере, а 
потом переедет на Остров 
зверей.

МЕДВЕДЬ ОХОТНО ПРОМЕНЯЛ 
ПИВЗАВОД НА ЗООПАРК

МЕТЕОРОЛОГИ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
ОБ АНОМАЛИИ В СЕНТЯБРЕ

Достаточно неожидан-
ным образом синопти-
ки изменили прогноз на 
сентябрь. Оказывается, 
бархатное и безмятежное 
бабье лето будет только 
в Москве и Подмосковье, 
а не по всей России, как 
было заявлено раньше. 
В остальных регионах 
жители будут мерзнуть и 
мокнуть.

Специалисты отметили, 
что в начале осени во мно-
гих уголках страны теперь 
стоит готовиться к суро-
вым условиям. Нас ждут 
климатические аномалии, 
о которых метеорологи 
даже не подозревали еще 
вчера. Новый прогноз на 
сентябрь, если изъяснять-
ся языком зумеров, жест-
кий. Осень в ряде районов 
России должна начаться с 
резкого холода.

Зато в Москве, как и 
прогнозировалось ранее, 
будет тепло и сухо. Месяц 
начнется с 25 градусов, 
далее аномальное тепло 

сохранится надолго. А на 
юге России и вовсе про-
должится лето с темпера-
турой выше 27 градусов и 
водой в море как парное 
молоко.

— В столичном регио-
не в сентябре осадков 
выпадет на 20% меньше 
нормы, и все это из-за 
засушливой первой де-
кады месяца, — расска-
зал ведущий специалист 
метеоцентра «Фобос» Ев-
гений Тишковец. — А вот в 
октябре погода вернется к 
привычным показателям. 
Температура будет чуть 
выше нормы — всего на 
один градус, а количе-
ство осадков ожидается 
в пределах нормы. Ноябрь 
также не принесет сюр-
призов с температурой, но 
приготовьтесь к большему 
количеству дождей — их 
будет на 10–20% больше 
обычного.

Но главный прогноз: 
зима ожидается аномаль-
но теплой.

ПРИ ВЪЕЗДЕ В РОССИЮ ИНОСТРАНЦАМ БЕЗ ВИЗ 
ПРЕДЛОЖАТ СДЕЛАТЬ УЛЫБОЧКУ

Эксперимент по апро-
бации новых правил пере-
сечения государственной 
границы России ино-
странцами и лицами без 
гражданства планирует 
провести Минцифры. В 
соответствии с подготов-
ленным министерством 
постановлением прави-
тельства иностранцы пе-
ред посещением России 
будут сдавать свои биоме-
трические данные, фото-
графию лица и отпечатки 
пальцев.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Минциф-
ры, участвовать в экс-
перименте будут только 
иностранцы, въезжающие 

в страну в безвизовом ре-
жиме. Для тех, кто въез-
жает по визе, ничего не 
изменится.

Эксперимент, который, 
по предварительным дан-
ным, будет проходить с 1 
декабря 2024 года по 30 
июня 2026 года, планиру-
ется провести в два этапа. 
На первом этапе фотогра-
фировать и дактилоско-
пировать иностранцев 
будут только на несколь-
ких пунктах пропуска че-
рез границу. На втором 
все иностранцы должны 
будут заблаговременно 
сдать биометрию в специ-
альном мобильном при-
ложении, которое сейчас 

разрабатывается, и пода-
вать заявление со своими 
данными и информацией 
о целях визита.

Эксперимент не кос-
нется граждан Белорус-
сии, детей до 6 лет, ди-
пломатов и сотрудников 
диппредставительств и 
консульских учреждений 
иностранных государств и 
членов их семей, а также 
сотрудников аккредито-
ванных в России между-
народных организаций 
и их представительств и 
членов их семей.

В случае признания экс-
перимента удачным он 
станет постоянной прак-
тикой.

ТЮРЕМЩИК СОЗДАЛ КРУГОВОРОТ ТЕЛЕФОНОВ В СИЗО
Оригинальный способ 

доставки заключенным 
мобильных телефонов ис-
пользовал оперуполномо-
ченный СИЗО №3, извест-
ного как «Красная Пресня». 
Старший лейтенант под-
менил уже изъятые у под-
следственных мобильники 
на новые и заново пустил 
их в оборот.

Как стало известно «МК», 
скандал в СИЗО разго-
релся в августе прошло-
го года, когда под видом 
гуманитарной помощи в 
изолятор пронесли аж 81 

телефон «Редми». Их наш-
ли под боковой дверцей 
холодильного оборудова-
ния. Партия запрещенных 
предметов была изъята, 
однако зэки не теряли на-
дежды вернуть их. В част-
ности, один из тех, кому 
предназначались гаджеты, 
решил подкупить знакомо-
го надзирателя. Старлей 
согласился встретиться с 
курьером, получить 5 но-
вых мобильных телефонов 
и незаметно подменить их, 
забрав такое же число ап-
паратов из числа изъятых 

ранее. А эти гаджеты уже 
нужно было передать за-
казчику в камеру.

План сработал лишь ча-
стично. Старлей запросил 
вознаграждение в раз-
мере 500 тысяч рублей, 
и заключенный решил 
выдать офицера сотруд-
никам ФСБ. Тюремщика 
задержали в тот момент, 
когда он получал возна-
граждение за переданные 
телефоны от подруги за-
казчика у станции метро 
«ЦСКА». Сотрудник СИЗО 
признал свою вину, хотя в 

изоляторе муссировались 
слухи, что заключенный 
подставил его специ-
ально. Старлей будто бы 
узнал, что уголовник буд-
то бы уговорил тюремное 
начальство не отправлять 
его по этапу, а подержать 
подольше в изоляторе, и 
пытался вывести хитре-
ца на чистую воду. Хоро-
шевский суд приговорил 
оперуполномоченного к 5 
годам колонии, штрафу в 
размере взятки и лишил 
звания старший лейте-
нант.

МОШЕННИКИ СОБИРАЮТ ДЕНЬГИ НА НУЖДЫ СВО 
ОТ ИМЕНИ БАНКОВ

Фейковые письма от 
представителей крупней-
ших российских банков 
начали получать россия-
не. В своих посланиях мо-
шенники сообщают о при-
нудительном взыскании 
денег на нужды СВО.

Как стало известно 
«МК», гербовые печати и 
подписи в этих «письмах 
счастья» выглядят очень 
убедительно. Сложно 
догадаться, что элек-
тронную почту взломали 

злоумышленники. Однако 
вся информация, которая 
в них содержится, явля-
ется абсолютной ложью. 
Банки якобы сообщают, 
что в связи с распоряже-
нием Правительства РФ 
с банковской карты граж-
данина будет ежемесячно 
списываться определен-
ная сумма денег на нужды 
СВО. И в случае несогла-
сия в силу каких-то при-
чин необходимо перейти 
по ссылке и отказаться 

от взносов. Однако стоит 
человеку нажать на эту 
ссылку, бот тут же очи-
щает его электронный 
кошелек.

На удочку аферистов 
уже попались десятки 
людей. В основном это 
граждане со средним 
специальным образо-
ванием, у которых есть 
работа. Примечательно, 
что процент пенсионеров 
среди обманутых не такой 
уж большой.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ПОЖАР 
В МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ 

УСТРОИЛИ АККУМУЛЯТОРЫ

Трое детей и их мама 
погибли при пожаре в де-
ревне Юрцово Егорьев-
ского городского округа 
вечером 31 августа. По 
словам соседей, пока 
они всем миром тушили 
пожар в квартире у много-
детных, отец семейства... 
сбежал.

Как выяснил «МК», из 
огня не смогли выбрать-
ся 44-летняя многодетная 
мать и трое детей (от 3 до 
5 лет от роду). Еще пяте-
ро деток были госпитали-
зированы в больницу — с 
ними поехал и 45-летний 
папа, который практиче-
ски не пострадал.

По словам очевидцев, 
пожар начался с хлопка. В 
двухкомнатной квартире 
на четвертом этаже, кото-
рую уже три года снимает 
семья москвичей, взор-
вался литиевый аккуму-
лятор электрического 
скутера, который нахо-
дился на зарядке. Веро-
ятно, не выдержала ста-
рая проводка. Все тут же 
выбежали из квартир и до 
приезда пожарных начали 
тушить пламя своими си-
лами, ведрами и тазами, 
выводить из дома детей. 
В это время глава семей-
ства, покинувший жилище 
самым первым, выбежал 

на улицу и начал 
бегать вокруг 
дома с крика-
ми «помогите». 
Он даже не по-
пытался выве-
сти из огня ни 
одного своего 
ребенка. Когда 
брандмейсте-
ры справились 
с пожаром, вы-
яснилось, что 
в нем погибли 
мать и трое де-
тей. Остальных 
ребят госпита-
лизировали с 
ожогами и даже 
переломами, 
вероятно, кому-

то пришлось прыгать со 
вторых ярусов кроватей.

Примечательно, что у 
семьи московская про-
писка, однако она номи-
нальная. Несколько лет 
родители с детьми прожи-
ли в столице, где отец ра-
ботал охранником, а мать 
продавцом и уборщицей, 
а потом они купили дачу 
под Егорьевском и пере-
брались в Подмосковье. 
Здесь же они сняли квар-
тиру и стали жить на два 
адреса. Известно, что в 
школу из восьмерых хо-
дил только один ребенок. 
Еще один сын постоянно 
проживает в столичном 
пансионате для детей с 
отклонениями в разви-
тии.

Кстати, многодетный 
отец однажды привле-
кался к ответственности 
— в 2000 году в Ставро-
поле он украл куртку из 
микроавтобуса, а в 2007 
году явился в полицию с 
повинной.

Соседи погорельцев 
в деревне Юрцово при-
знались, что считали эту 
семью необычной. Муж и 
жена не работали, но при 
этом жили в достатке, ез-
дили на такси и покупали 
дорогие гаджеты.

telegram:@mk_srochno В РОССИИ ИЗОБРЕЛИ 
ПОЕЗД-БЕСПИЛОТНИК

Беспилотное транс-
портное средство, спо-
собное самостоятельно 
или по команде операто-
ра передвигаться как по 
автомобильным, так и по 
железным дорогам, запа-
тентовала на днях группа 
изобретателей из Петер-
гофа. Оно сможет выпол-
нять поставленные зада-
чи максимально скрытно, 
оперативно и удаленно.

Разработка предна-
значена для перевозки 
грузов, личного состава, 
инструмента, который мо-
жет понадобиться в работе 
железнодорожных войск, 
и т.п. Кроме того, на плат-
форме можно размещать 
различные виды оборудо-
вания, чтобы проводить 
техническую разведку, 
ремонтировать пути и ве-
сти боевые действия.

Изобретение представ-
ляет собой платформу, 
состоящую из рамы, на 

которой 
укреплены 
средства 
для дви-
жения по 
железно-
дорожным 
рельсам 
с  с о о т-
ветствую-
щими ко-

л е с а м и ,  а  т а к ж е 
пневматические колеса 
для путешествий по ав-
тодорогам. Средства для 
движения по железной 
дороге снабжены устрой-
ствами, приводящими их 
в рабочее положение, для 
поездок по рельсам, или 
в транспортное положе-
ние, когда нужно задей-
ствовать автодорожные 
колеса. «Мозг» машины — 
главный блок управления, 
в состав которого входят 
промышленный компью-
тер, GPS-приемник, авто-
пилот управления, а так-
же видеокамеры, по две 
с каждой стороны. Пере-
двигается устройство с 
помощью электромотора. 
На раме располагаются 
универсальные элементы 
крепления, с помощью ко-
торых можно закреплять 
грузы, оружие и другие 
съемные модули.

Трое детей и их мама

Место происшествия.
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ШКОЛА ВСТРЕТИТ ТРУДАМИ И ГОЛЬФОМ

Новый учебный год богат на но-
вовведения. Самих учеников больше 
всего беспокоит запрет на мобиль-
ники, родители тревожатся, не при-
дется ли им разориться на новую 

школьную форму и учебники по но-
вым предметом, ну а учителя — тем, 
как именно воплощать в жизнь идеи 
сверху и убеждать в их нужности детей 
и родителей. 

Мы пообщались со всеми, для кого 
2 сентября начнется новый, в самом 
широком смысле, школьный год.

Читайте 6-ю стр.

Что новенького ждать 
в новом учебном году?
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Когда враг бил из натовского РСЗО «Вам-
пир» по жилым кварталам Белгорода кассет-
ными боеприпасами (просто для уничтожения 
людей), по Первому каналу показывали «Новую 
волну», в которой участвовали почти все герои 
«голой вечеринки». Все эти информационные 
«ананасы в шампанском» приводят к тому, что 
ожидаемый массированный налет беспилотни-
ков на территорию России воспринимается как 
нечто неожиданное: ведь «наши пулеметы будут 
резать их «Гепардов» как картошку» (реальная 
цитата военного «эксперта» с нашего ТВ).

Минобороны России в воскресенье со-
общило, что «в течение прошедшей ночи при 
попытке киевского режима совершить террори-
стическую атаку с применением беспилотных 
летательных аппаратов по объектам на тер-
ритории Российской Федерации дежурными 
средствами ПВО уничтожены и перехвачены 
158 украинских БПЛА самолетного типа». По-
ражения объектов все же были — например, в 
Москве было попадание в нефтеперерабаты-
вающий завод в Капотне, в Конаково (Тверская 
область) попали в ГРЭС.

Это была рекордная по числу БПЛА атака 
Украины. Рекорд по скорости ответного удара 
(что не может не радовать) поставили и наши 
военные. В Харьковской области были уни-
чтожены цеха по сборке БПЛА и ангары для их 
хранения. Уже к часу дня стало понятно, что на 
территории Харьковского тракторного завода 
и в районе аэродрома ВСУ «Северный» было 
минимум 12 приходов ракет и КАБ. Также был 
уничтожен логистический узел и объект на 
территории завода Электротяжмаш. В райо-
не Чугуева были поражены энергообъекты. 
Шло массированное добивание недобитого 
в конце августа.

Массированная атака ВСУ нужна была, 
среди прочего, и для раскрытия зональных 
районов нашей ПВО, расчета алгоритмов их 
действий. С этой целью всю ночь в воздухе 
висели самолеты-шпионы НАТО. Идет поиск 

уязвимости, чтобы нанести удар в момент их 
«разрядки» ПВО. И это будет удар уже раке-
тами, второй волной за БПЛА. Разрешение от 
хозяев Киев получит (потом Запад выдаст это 
за самодеятельность Зеленского), тут не надо 
быть Вангой, чтобы это предвидеть.

Расчет у Киева очень простой. На эмоцио-
нальный шок. А он будет, когда вместо «Новой 
волны» прилетит волна ракет. Потому что те-
плый убаюкивающий кисель «живем как рань-
ше», которым продолжают заливать общество, 
это порочная практика. Это тоже наша уязви-
мость, которую использует враг. Ну честно, что, 
не было шока от столь массированной атаки 
БПЛА и попаданий аж по Москве? Вот то-то! А 
ведь ничего, совершенно ничего необычного 
и неожиданного в этом нет, если помнить, что 
страна воюет. Что враг все еще силен и опасен, 
что он будет бить изо всех сил.

Ну и к другим новостям… Павла Дурова 
выпустили из французской кутузки. Отобрали 
паспорта, велели два раза в неделю отмечать-
ся в полиции, не покидать Францию и внести 
огромный залог. Потому что, объясняет Financial 
Times (и все российские либералы, выступав-
шие за свободу Телеграм в России, тут же взяли 
методичку на вооружение), «Телеграм не смог 
отличить требования автократических режи-
мов и легитимные запросы демократических 
государств». Комментировать стотысячное «это 
другое» уже надоело, честное слово. Дуров, 
кстати, заявил, что вполне отвечал на «леги-
тимные запросы демократических государств» 
— сотрудничал с французскими спецслужбами. 
Мало того, еще и выполнял требования мест-
ного законодательства — блокировал, напри-
мер, каналы российских СМИ в европейских 
странах. Но всем понятно же, что дело вовсе не 
в противоправном контенте. Дело в том, что в 
Телеграм нельзя управлять — в отличие от всех 
остальных популярных соцсетей — поведением 
пользователей. А пользователей — миллиард. 
Непорядок.

Самые опасные для мирных жителей во-
йска в мире, ПВО Украины, мастерски сбили 
американской ракетой комплекса «Пэтриот» 
американский истребитель Ф-16 с украинским 
летчиком. «Дружественный огонь» — штука не 
то чтобы прямо очень редкая. Просто здесь 
символизм аж зашкаливает. Это глас уже, не 
голос даже, с Запада: украинцы, мы вам дадим 
всё, чтобы вы умерли за нас. Не слышат.

Был на неделе задержан бывший замести-
тель бывшего министра обороны генерал Павел 
Попов. Решением суда он отправлен в СИЗО 
«Бутырка», а подозревают его в организации 
преступной группы, которая похищала деньги 
из парка «Патриот», списывая их на работы, 
которые не выполнялись. Часть средств, по 
версии следствия, использовалась для строи-
тельства дома генерала Попова в Красногор-
ске. Вот оно — преимущество капитализма 
над социализмом: при социализме-то дачи 
генералам срочники строили. (Сарказм, если 
кто не понял.)

Еще на неделе Путин проводил экономи-
ческое совещание. И там им были озвучены 
три тезиса, можно сказать, алгоритм действий. 
Почему-то многие СМИ ухватились за такой: 
«Успешное завершение СВО — это, как не раз 
уже говорил, главное, основное условие для 
реализации долгосрочных планов развития 
России». Но первым-то тезисом было «укре-
пление экономической базы для успешного 
завершения специальной военной операции». 
Если кто не помнит, то Путин, назначая Бе-
лоусова на пост министра обороны, поставил 
перед ним задачу интегрировать экономику 
Вооруженных сил в экономику страны. Вот 
такой пошаговый план.

И, что важно, в этом плане ведь есть место 
и «Новой волне», и «ананасам в шампанском», 
и прочим фестивалям, показам и московским 
гостиным. Но только не вместо главной цели, 
а ради нее. Без забвения о том, что страна 
воюет.
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«МК» поздравляет 
Леонида Леонидовича с круглой датой

2 сентября исполняется 50 лет первому заместите-
лю руководителя аппарата Правительства РФ Леониду 
Леонидовичу Левину. Вся его политическая карьера 
связана так или иначе с прессой. В Госдуме он воз-
главлял Комитет по информации. В правительстве 
также занимается коммуникацией этого важнейшего 
органа власти с обществом. Поэтому Леонид очень 
близок к журналистам. Он также избран секретарем 
Союза журналистов России.

«МК» от всей души поздравляет Леонида Левина 
с юбилеем. И желает служебных и личных успехов, 
душевного спокойствия и отменного здоровья!

ЛЕОНИДУ ЛЕВИНУ — 50

c 1-й стр.
— Какие факторы и в какую 
сторону будут влиять на 
курс рубля к доллару в 
сентябре?

Антонов: — Курс рубля в сентябре бу-
дет формироваться под влиянием комплек-
са факторов, причем их воздействие может 
быть разнонаправленным. Ключевую роль 
будут играть: баланс спроса и предложения 
на внебиржевом валютном рынке; объемы 
продаж валютной выручки экспортерами; 
спрос на валюту со стороны импортеров; 
геополитическая ситуация; возможные 
точечные меры ЦБ РФ для стабилизации 
курса; жесткая денежно-кредитная по-
литика Банка России.

Важно отметить, что внешние факторы 
сейчас оказывают меньшее влияние на 
российский валютный рынок из-за пере-
хода значительных объемов торгов на пару 
юань/рубль.

Кричевский: — Факторы, влияющие 
на курс рубля, не меняются месяцами. 
Во-первых, это внешнеторговый баланс 
— если завозить в страну будут меньше, 
чем вывозить, то рубль укрепится, и наобо-
рот. Во-вторых, это доходы бюджета. Если 
вдруг они просядут, то рубль, очевидно, 
будут девальвировать, чтобы покрыть рас-
ходы бюджета. В-третьих, это настроения 
ЦБ и Минфина. Чем выше будет поднимать-
ся ключевая ставка, тем меньше может 
быть интереса к валюте, и это позитивно 
отразится на рубле (правда, может быть 
нивелировано сумасшедшей стоимостью 
обслуживания ОФЗ).

— Имеются ли в начале осени ри-
ски, способные резко изменить курс 
— поднять доллар до 100 или опустить 
до 80 рублей?

Антонов: — Вероятность резких ко-
лебаний курса до 80 или 100 рублей за 
доллар существует, но ее сложно оценить 
однозначно. Курс будет устанавливаться, 
исходя из текущей рыночной ситуации. 
При появлении повышенного предложения 
валюты и отсутствии спроса курс доллара 
может снизиться. И наоборот, при недо-
статке предложения и высоком спросе на 
валюту курс может вырасти. 

В случае возникновения волнений сре-
ди населения или резких колебаний ЦБ 
РФ может вмешаться, применив точечные 
меры для стабилизации курса рубля. Ре-
гулятор борется с инфляцией, поэтому не 
в его интересах ослабление рубля. Иначе 
придется повышать ставку до 20%.

Кричевский: — Как таковых серьез-
ных поводов для рубля что укрепляться, 
что падать прямо сейчас нет. Понятно, что 
если нефть вдруг обвалится до 60 долла-
ров за баррель, то рубль придется осла-
блять, чтобы покрыть дефицит бюджета. 
Но предпосылок к такому падению сей-
час нет — экономика Китая более-менее 
стабильна, ситуация на Ближнем Востоке 
тоже несколько успокоилась, а российская 
нефть как продавалась, так и продается. 
И вместе с тем снижаются уровни добычи 
в Ираке и Ливии, что позитивно для не-
фтяных котировок. 

— Каким будет курс рубля в сентя-
бре и в целом осенью?

Антонов: — Курс рубля будет форми-
роваться исходя из совокупности проис-
ходящих событий в стране и мире. Давать 
конкретные прогнозы было бы некоррек-
тно, учитывая высокую волатильность и 
неопределенность на рынке. 

Важно учитывать, что после введения 
санкций против Московской биржи торги 
по доллару и евро проводятся на внебирже-
вом рынке. График курса теперь строится 
по однодневным фьючерсам.

Кроме того, Банк России ввел новую 
систему расчета курсов доллара и евро, 
основанную на информации о внебиржевых 
сделках между банками, с исключением 
около четверти сделок с высоким откло-
нением от средних значений для снижения 
риска манипуляций.

Учитывая все эти факторы, курс рубля 
в сентябре и осенью будет отражать теку-
щую экономическую ситуацию и баланс 
спроса и предложения на валютном рынке. 
В начале сентября, скорее всего, доллар 
будет торговаться в коридоре 93,5–94,5 
руб. При этом в моменте возможна повы-
шенная волатильность курса.

Кричевский:  — Пока что ожидания, 
как и в августе, находятся в коридоре 88–92 
рубля за доллар. Волатильность на валют-
ном рынке в целом начнется, как представ-
ляется, с октября. В этот период будет са-
мая жаркая часть предвыборной кампании 
в США, и победителя предсказать сейчас 
невозможно. Эта сильнейшая неопреде-
ленность будет бить по всем без исклю-
чения отраслям, потому что при приходе 
к власти Трампа политический курс США 
претерпит огромнейшие изменения. 

К тому же масса российских ведомств 
выпускали прогнозы, где доллар на ко-
нец текущего года стоил около 100 ру-
блей. Вполне возможно, что эту историю 
в октябре–ноябре начнут постепенно про-
давливать, а импортеры начнут серьезно 
закупаться под сезоны распродаж, тем 
самым увеличивая нагрузку на рубль. Так 
что, в принципе, доллар по 100 может стать 
реальностью уже в конце текущего года.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ОСЕННИЙ 
ВАЛЬС 
РУБЛЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

На Камчатке найдены обломки про-
павшего 31 августа вертолета Ми-8Т. 
Фрагменты воздушного судна обнару-
жены в горном массиве Вачкажец на 
высоте 900 метров, недалеко от того 
места, с которого экипаж в последний 
раз выходил на связь. На борту Ми-8Т 
было 22 человека (3 члена экипажа и 
19 туристов). «МК» поговорил с экс-
пертами о причинах трагедии. 

Вертолет Ми-8Т авиакомпании «Витязь-
Аэро» с туристами на борту совершал перелет 
с площадки в районе вулкана Вачкажец на 
площадку в поселке Николаевка. В назначенное 
время экипаж на связь не вышел. В поисково-
спасательной операции участвовало более 60 
человек, было задействовано 15 единиц техни-
ки. 1 сентября, как только погода прояснилась, 
пропавший вертолет был обнаружен с воздуха 
бортом авиаперевозчика «Витязь-Аэро». 

К месту крушения был направлен вертолет 
Ми-8 МЧС с необходимым оборудованием для 
проведения аварийно-спасательных работ. 
На месте было обнаружено 17 тел погибших. 
С наступлением темноты спасатели разбили 
лагерь для ночевки. Поиски приостановлены 
до утра 2 сентября. 

О причинах случившегося мы поговорили 
с вертолетчиком, заслуженным пилотом 
России Вадимом БАЗЫКИНЫМ.

— Туризм, полеты в Долину гейзеров — это 
второй по прибыльности после рыболовства 
бизнес на Камчатке, — говорит Вадим Базыкин. 
— Поэтому, когда люди приезжают с материка, 
им предлагают туры на вертолетах. Если есть 
прогноз о том, что завтра испортится погода, 
организаторы решают, что туристов надо лю-
быми способами отправить на день раньше. 

Как говорит эксперт, Камчатку можно по-
казать по-разному. 

— Можно было пролететь над этим вул-
каном выше облаков — «заглянуть» в кратер. 
Можно было в каком-то безопасном месте про-
бить вверх облака, выйти где-то на равнинку, 
снизиться там, где есть прямая видимость 
земли. А там были как раз такие условия.

По мнению заслуженного пилота России, 
надо менять сам подход к полетам. 

— Не надо стремиться обязательно в пяти 
метрах от земли показать туристам эти красо-
ты. Я сам работал на Камчатке, у меня на борту 
были сильные мира сего. Я возил и первых 
лиц государства. Но я знал, как показывать 
Камчатку. Там интересны и каждый вулкан в 
отдельности, и панорама в целом. Если вам 
погода не позволяет показать каждый вулкан, 
покажите его панораму. 

Вадим Базыкин считает, что нельзя ради 
процветания бизнеса рисковать людьми.

— Светлая память, конечно, всем погиб-
шим. Но я просто не представляю, каково сей-
час семьям членов экипажа. По сути, летчики 
убили пассажиров. Тут явно вина экипажа. Не 
надо было так близко подходить к горам, тем 
более в туман. Они ведь взяли на себя ответ-
ственность за 19 человеческих душ… 

По мнению эксперта, сейчас на два-три 
года что-то заблокируют, введут какие-то за-
преты. А потом все вернется на круги своя, все 
равно будут летать и рисковать. 

О горном массиве Вачкажец нам рассказал 
известный камчатский альпинист, «снеж-
ный барс» Александр Биченко, который 
много лет проработал госинспектором в при-
родном парке «Вулканы Камчатки» и воспитал 
не одно поколение гидов. 

— Раньше вулкан Вачкажец вообще не 
пользовался у туристов популярностью, — 
говорит Александр Биченко. — Это был наш 
«домашний» вулкан, мы ездили туда отдыхать, 
там чисто альпинистские маршруты. 

Но потом, как говорит наш собеседник, 
закрыли популярный у туристов маршрут на 

Мутновский вулкан, где ежедневно регистри-
ровалось сотни сейсмических событий. А это 
было чревато камнепадами, обвалами, ополз-
нями. Находиться там было опасно.

— Начался «туристический голод». Надо 
было придумать что-то новое. И раскрутили 
маршруты на вулкан Вачкажец. Туда буквально 
началось паломничество. Были организованы и 
облеты вулкана на вертолете. Район посещае-
мости там небольшой, весь массив где-то 10 на 
10 километров. Там три вершины: гора Летняя 
Поперечная (1417 метров), Вачкажицы (1502) 
и Вачкажец (1556). Среди этих трех вершин 
вертолеты и кружили. Там сопки все скалистые, 
сплошь гребни. Туристы там не ходят, они со-
вершают пешие маршруты внизу, у подножия 
вулкана, смотрят озеро, идут к водопадам. 

Александр Биченко считает, что сверху 
там смотреть-то особо было нечего. 

— Места там, конечно, красивые. Но это, на 
мой взгляд, такой материковый пейзаж, кото-
рый можно сравнить с Уралом или Приморьем. 
Раньше там не было вертолетной площадки, 
воздушные суда в том горном массиве на вы-
соте не садились. Очень горько, что погибли 
люди. 

— Сколько стоят подобные туры? 
— Конкретно эта экскурсия стоила 20 ты-

сяч рублей на человека. Это недорого, чтобы 
полетать и посмотреть сверху на Камчатку. Тем 
более что перелет был непродолжительным 
по времени. А людям всегда хочется увидеть 
что-то новое. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Камчатский вулкан, 
где разбился вертолет 
с 19 туристами, раньше 
не пользовался популярностью

ЭКИПАЖ И ПАССАЖИРЫ
Вертолетом управлял экипаж из трех че-

ловек. Командир Денис Блещик, выпускник 
Омского летного училища с 12-летним стажем. 
Последние годы работал на Камчатке. Воз-
можно, опыт и сыграл с летчиком злую шутку. 
Будучи уверенным в своих знаниях рельефа, 
он повел вертолет сквозь туман, и машина 
зацепилась хвостом за скалу.

Среди пассажиров в основном пред-
ставители среднего класса: сама поездка 
на Камчатку удовольствие не для бедных, а 
вертолетная экскурсия тем более. Например, 
в списке погибших владельцы туристической 
компании «Клуб гидов» Михаил и Юлия Репни-
ковы. Они прилетели на отдых из Перми.

Еще об одном пассажире стоит рассказать 
особо. На борту Ми-8 находился финансовый 
директор Российского футбольного союза 
Арсений Замятин с женой. То есть человек, 
отвечающий за деньги в нашем футболе, ве-
личина достаточно значимая. 

34-летний чиновник родом из Челябинска. 
Вот выдержка из его школьной характеристи-
ки: «Арсения отличают целеустремленность, 

оптимизм, высокий творческий потенциал, 
увлеченность идеей. На протяжении двух учеб-
ных лет Замятин Арсений неизменно добива-
ется высоких результатов на Всероссийской 
олимпиаде школьников по экономике, основам 
предпринимательской деятельности и потре-
бительских знаний всех уровней».

Целеустремленность отличала Замятина 
всегда. По результатам участия в заключи-
тельном этапе Всероссийской олимпиады 
школьников он вне конкурса был зачислен 
в Высшую школу экономики в Москве, там 
получил степень бакалавра, а потом еще и 
степень магистра в бизнес-школе ESCP Europe 

в Париже. После обучения в бизнес-школе 
работал в финансовых структурах «Газпро-
ма» и строительном бизнесе. В 2017-м вышел 
финансовым директором в ТЭЭМП (это разра-
ботчик и производитель высокоэффективных 
решений в области накопителей энергии на 
базе суперконденсаторов собственной за-
патентованной технологии). Именно в этом 
и кроется секрет, почему именно он 3 июня 
2020 года стал новым финансовым дирек-
тором РФС. Ведь годом ранее председатель 
правления ПАО «Газпром нефть» Александр 
Дюков был единогласно избран президен-
том Российского футбольного союза. Этот 
пост он занимает и до сих пор. Очевидно, что 
связка Дюков–Замятин работала успешно, и 
сам глава российского футбола неоднократно 
хвалил финансового директора в публичном 
пространстве. С момента своего назначения 
Замятин практически ни разу не упоминался в 
СМИ в каком-либо негативном свете, старался 
особо не привлекать к себе внимания. 

На Камчатку Арсений Замятин отправился 
вместе с женой Полиной. Экскурсия на вулкан 
стала для них последней, как и еще для 17 
туристов.

Совещание с членами 
правительства 26.08.2024 г.
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В связи с возросшей в 
ходе СВО ролью артил-
лерии было принято 
решение вновь открыть 
в Саратове Высшее ар-
тиллерийское командное 
училище (СВАКУ). В це-
ремонии открытия приняли 
участие главком Сухопутных 
войск генерал армии Олег 
Салюков, а также делегация 
Общественного совета при 
Минобороны во главе с пред-
седателем совета, главным 
редактором «МК» Павлом 
Гусевым. Главнокомандую-
щий Сухопутными войсками 
вручил начальнику училища 
боевое знамя. Коллектив 
училища, где будут гото-
вить офицерские кадры для 
российской артиллерии, 
поздравили вице-губернатор 
Саратовской области Игорь 
Пивоваров, начальник Ра-
кетных войск и артиллерии, 
Герой Российской Феде-
рации генерал-лейтенант 
Дмитрий Клименко, а также 
бывший начальник Ракетных 
войск и артиллерии генерал-
полковник в запасе Влади-

мир Зарицкий. Председатель 
Общественного совета при 
Минобороны РФ Павел Гусев 
обратил внимание на то, 
что это исторический день 
как для Саратова, так и для 
страны и ее армии в целом. 
«Вновь открывается артилле-
рийское училище, — сказал 
он, — где будут готовить 
специалистов-офицеров, 
которые будут защищать 
нашу страну. Я смотрю на 
вас, курсантов, и вижу буду-
щих офицеров, полковников, 

генералов, командиров, 
которые будут побеждать. 
Сегодня я представляю 
Общественный совет при 
Минобороны, состоящий из 
людей профессий, которые 
гордятся, что у нас вос-
станавливаются, что очень 
важно, военные учебные за-
ведения». От Общественного 
совета библиотеке военного 
училища были переданы 
книги, а также копии кар-
тины художницы Вероники 
Бубелы-Масловой.

В Норвегии состоялась 
необычная свадьба 
принцессы Марты Луизы 
и калифорнийского само-
званого шамана Дурека 
Верретта. Старшая дочь 
наследного принца Харальда 
и королевы Сони, 52-летняя 
Марта Луиза, является 
четвертой в очереди на 
норвежский престол. Она 
обвенчалась с 49-летним 
Дуреком Верреттом на 
традиционной церковной 
церемонии в Норвегии, на 
которой присутствовали чле-
ны королевской семьи и зна-
менитости, в четырехзвез-
дочном отеле в маленькой 
деревушке близ Гейрангер-
фьорда. Принцесса Марта 
Луиза ранее объявила себя 

ясновидящей и в течение 
десяти лет руководила шко-
лой целительства, где учила 
людей общаться с ангелами. 
В 2022 году она сообщила, 
что сложит с себя официаль-
ные королевские обязанно-
сти, чтобы сосредоточиться 
на своем бизнесе и бизнесе 
Верретта и «провести более 
четкое различие между их 
деятельностью и королев-
ским домом Норвегии». А 
молодожен в социальных 
сетях называет себя «слугой 
Божьим» и «активатором 
энергии». Среди его из-
вестных клиентов — актриса 
Гвинет Пэлтроу, которую он 
называет сестрой по духу. 
Церемонию бракосочета-
ния провела приходской 

священник Маргит Ловиз 
Холте при участии преподоб-
ного Майкла Беквита, чью 
«трансденоминационную» 
церковь в Лос-Анджелесе 
посещали Опра Уинфри и 
мать герцогини Сассекской 
Дория Рэгланд.

Двухмоторный самолет 
Cessna 421C упал на жилой 
район города Фэрвью в 
штате Орегон. В результате 
ЧП погибли два человека в 
самолете и один в доме при 
падении летательного аппа-
рата на таунхаусы. Еще два 
человека получили ранения. 
Им оказана помощь. Как со-
общил офис шерифа округа 
Малтнома, самолет упал 
после того, как задел столб 
и линию электропередачи, 
что привело к возгоранию 
на земле. Пожар охватил 
как минимум четыре дома. 
Крушение произошло неда-
леко от аэропорта Портленд-
Траутдейл. Откуда, вероятно, 
и взлетал самолет. 

36 волгоградцев застряли 
ночью на новом аттрак-
ционе «Седьмое небо». 
Спасателям пришлось 
провернуть целую спецопе-
рацию, чтобы спустить под-
висших людей на землю. ЧП 
произошло ночью, поэтому 
детей на карусели не было. 
Сообщается, что аттракци-
он встал из-за перебоев в 
энергосети. Оказавшиеся 
между небом и землей горо-
жане в ожидании спасателей 
начали хором петь песни. 
Чему и удивились приехав-
шие на помощь сотрудники 
МЧС. Двоих зависших сняли 

с помощью подъемного 
устройства, других спустили 

на землю «штатно» — запу-
стив аттракцион. 

В САРАТОВЕ ОТКРЫЛИ АРТИЛЛЕРИЙСКОЕ УЧИЛИЩЕ

НОРВЕЖСКАЯ ПРИНЦЕССА ВЫШЛА ЗА ШАМАНА

36 ВОЛГОГРАДЦЕВ НОЧЬЮ ОКАЗАЛИСЬ НА «СЕДЬМОМ НЕБЕ»

В Швейцарии более тысячи музыкантов решили побить мировой рекорд в 
массовой игре на альпхорне. Ради чего и выстроились шеренгами на фестива-

ле в Клевенальпе кантона Нидвальден. При этом для мирового рекорда было достаточно 
всего 555 участников. Но желающих оказалось почти в два раза больше. Как говорится, 
много — не мало.

Двухмотор
Cessna 421C
район город
штате Орег
ЧП погибли д
самолете и о
падении лета
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Первый урок в День знаний станет разго-
вором о важном. Мне думается, что обраще-
ние к биографиям людей, которыми можно 
гордиться, добавит ярких красок таким уро-
кам. Ведь обращение к биографиям форми-
рует эмоциональный интеллект подростков, 
дает им нравственные ориентиры.

Самая крепкая память формируется у 
нас вместе с личной симпатией, с личным 
взглядом и личным отношением к людям и 
вещам. Истории из жизни интересных нам 
личностей, словно из жизни родственников и 
близких друзей, мы запоминаем лучше, чем 
когда читаем о чем-то и о ком-то в учебнике 
истории. Когда мы занимаемся чьей-то био-
графией, мы не просто исследуем и вос-
станавливаем чужую жизнь, мы пропускаем 
ее через себя. 

Мы находимся на пороге празднова-
ния восьмидесятилетия Великой победы. 
Разумеется, в канун праздника будем вос-
певать ратные подвиги наших прадедов. Но 
наряду с воинскими доблестями существу-
ют подвиги нравственные, которые, на мой 
взгляд, не менее значимы для воспитания 
подрастающих поколений. 

Зачастую это настоящий подвиг — уметь 
сказать «нет», когда все вокруг говорят «да», 
когда из глубин подсознания вырываются 
пещерные инстинкты и жестокость, направ-
ленная на уничтожение людей иной веры, 
иной национальности, иных политических 
взглядов, становятся повседневной нор-
мой поведения. Согласитесь, для этого 
нужно мужество особого рода. Обраща-
юсь к тем историческим фактам, которые 
в большинстве своем мало известны педа-
гогам. Но они дают богатейший материал 
для воспитания.

Монахиня Мария (урожденная Елиза-
вета Пиленко, по первому мужу Кузьмина-
Караваева, по второму мужу Скобцева) 
— русская поэтесса во Франции, явившая 
образ «монашества в миру», была известна 
деятельной добротою. Ее свободомыслие 
показывает случай, когда во время пресле-
дований евреев в оккупированном Париже 
встал вопрос о возможности спасения их 
подложными справками о крещении. «Ка-
кой может быть разговор? — решила она. 
— Христос всего себя отдал бы за этих не-
счастных». И справки выдали... 

Во время немецкой оккупации она ру-
ководила благотворительным обществом 
«Православная работа», оказывавшим по-
мощь русским политическим заключенным и 
спасавшим от газовых камер еврейских де-
тей. Уйдя целиком в эту работу, мать Мария 
и священник о. Димитрий Клепинин могли 
каждый час ожидать ареста. Гестапо напало 
на дом, в котором помещалась «Православ-
ная работа», в начале 1943 года. О. Димитрий 
и сын Марии Юрий были арестованы. При 
этом гестаповцы заявили: «Мы уводим сына 
Марии в качестве заложника. Как только она 
появится у нас, мы его выпустим». Узнав о 
случившемся, мать Мария пришла в гестапо. 
Никого не отпустили. Один из гестаповцев, 
явившийся в «Православную работу» для по-
вторного обыска, сказал оставшимся: «Ваш 
священник сам виноват». Гестаповский офи-
цер предложил ему свободу с условием, что 
он перестанет помогать евреям. Вместо от-
вета о. Димитрий поднял свой крест и сказал: 
«А вы знаете этого еврея?» Гестаповец ударил 
его по лицу. Вместе с Юрием его отправили в 
Бухенвальд, где он умер в подземном лагере 
Дора. Там было так тесно, что о. Димитрий 
умер сидя. Обстоятельства смерти Юрия 
неизвестны. Мать Мария была перевезена 
в Равенсбрюк. Женщины, вернувшиеся от-
туда после освобождения, рассказывали, 
что монахиня поддерживала всех, находя 
для каждой слово утешения. По слухам, 
она пошла в газовую камеру добровольно, 
вместо другой заключенной, у которой был 
ребенок: она откликнулась вместо нее, когда 
вызывали по списку приговоренных. 

...В начале сентября этого года во фран-
цузском городе Тиль откроется скульптурная 
композиция, посвященная партизанскому 
отряду «Родина». Отряд входил в состав сил 
французского Сопротивления и полностью 
состоял из угнанных в фашистское рабство 
советских девушек, бежавших из концлагеря 
Эрувиль. До того момента, как отлитый из 
бронзы новый монумент займет свое по-
стоянное место во Франции, его увидят в 
России. В Доме Российского исторического 
общества прошла его презентация.

Единственное женское подразделе-
ние Сопротивления, действовавшее на 
территории Франции в годы Второй миро-
вой войны, увековечил народный художник 
России Владимир Суровцев. «Свыше 14 тыс. 
концлагерей существовало на территории 
Европы, 200 из них на территории Франции, 
— сказал Владимир Суровцев на презента-
ции. — Но совершили побег девушки, наши 
соотечественницы, именно из Эрувиля. И не 
разошлись по теплым домам, как им пред-
лагалось, а взяли в руки оружие и создали 
отряд. В этом великая сила их духа, в этом 
уникальность нового проекта».

В концлагере вермахта, неподалеку от 
города Тиль, содержалось около 2800 за-
ключенных, часть из них работала на станках 
по производству деталей ФАУ-1 и ФАУ-2 
— «подарки» предназначались для мирных 
городов Великобритании. Другая часть лю-
дей была занята добычей железной руды. 
Среди них были подпольщицы партизанских 

отрядов, арестованные гестаповцами под 
Минском и Ленинградом и отправленные 
во Францию на работы. Самой юной из них, 
Гале Демьяновой, было пятнадцать.

Работая в шахте по 15–18 часов, в день 
они получали тарелку похлебки и кусок 
хлеба. Из инструмента — кирка да лопата, 
руду вывозили вручную, на тачках. От не-
посильной работы, голода или в результате 
обвалов многие погибали. Их тут же сжига-
ли в скотокрематориях. Время от времени 
девушки устраивали акции неповиновения. 
Их беспощадно били, но не убивали. Немцы 
понимали, что другой рабочей силы может 
уже не быть.

Узниц Эрувиля поддерживал весь ла-
герный интернационал, который видел в 
них представителей государства, армия 
которого, восставшая из пепла поражений 
сорок первого, в 1944 году с каждым меся-
цем с неодолимой силой приближалась к 
границам «тысячелетнего рейха». Помогали 
чем могли: кто теплой одеждой, кто делился 
хлебом, кто добрыми вестями о победах 
советских войск.

История женского партизанского отряда 
«Родина» началась в ночь на 9 мая 1944-го, 
когда из концлагеря был совершен массовый 
побег заключенных. Среди них 37 все тех же 
несгибаемой воли девушек. Истощенные, 
обессиленные, уходя от преследования, за 
две ночи они прошли почти 70 километров. 
Побег прикрывали французы и партизаны 
советского отряда «Сталинград», действо-
вавшего в Сопротивлении. Оказавшись на 
свободе, они решили, что их партизанский 
отряд уже сформирован, и так же, как и «Ста-
линград», влившись в ряды Сопротивле-
ния, в Аргонских лесах Лотарингии успешно 
воевали до полного освобождения Франции 
от нацистов.

О храбрых советских женщинах знала 
вся сражающаяся Франция. Отряд, которым 
командовала Надежда Лисовец, а после 
ее ранения Розалия Фридзон, имел четкую 
структуру. Боевая группа, насчитывающая 
14 человек, вела разведку по дислокации и 
передвижению фашистских воинских под-
разделений. Кроме того, она участвовала 
в боевых операциях вместе с другими от-
рядами, а также самостоятельно выполняла 
задания, которые поручало командование, 
а кроме того, несла охрану главной базы 
советских партизан. Санитарное отделение 
выхаживало раненых из других партизанских 
отрядов, а хозяйственное готовило для них 
пищу.

— Маму не ставили охранять парти-
занский лагерь — опасались, что 15-летняя 
девчонка в лесу могла испугаться чего угод-
но, даже лягушки, кабана, растеряться и 
закричать, — рассказывает дочь самой млад-
шей участницы отряда, Галины Дементье-
вой, Галина Ярославская, которая вместе с 
братом приехала посмотреть памятник из 
Санкт-Петербурга. — Но пригодились ее 
способности к языкам — хорошие знания 
по школе немецкого и неплохое понимание 
французского. Она надевала цивильную 
одежду, навстречу ей из мужского лагеря 
выходил молодой парень, и они под видом 
влюбленной парочки французов с большой 
корзиной шли в наводненный немцами город 
за продовольствием. Мама на рынке и на до-
рогах собирала интересующую информацию 
и передавала в отряд.

— Как девочку-подростка угораздило 
попасть в концлагерь Эрувиль? — спрашиваю 
Галину Ивановну.

— Несмотря на юный возраст, мама рва-
лась в отряд 11-й Волховской партизанской 
бригады, действующий в Лужском районе 
Ленинградской области. Ее настойчивость 
победила — пообещали взять. Но поздно 
ночью за ней пришли полицаи и обвинили 
в сотрудничестве с партизанами. Месяц ее 
держали в камере лужского гестапо, били, 
требуя каких-то признаний. Затем вместе с 
другими арестованными отправили в северо-
восточную Германию, в женский концлагерь 
Равенсбрюк, а оттуда во Францию — в шахты 
Эрувиля.

После освобождения Франции отряд 
«Родина» прошел в строю бойцов Сопротив-
ления отдельной колонной. Правительство 
страны, за которую они сражались, награ-
дило всех участниц отряда французскими 
военными крестами (учрежденными для 
награждения военных и гражданских лиц, 
особо отличившихся в военное время). А 
Надежда Лисовец и Розалия Фридзон были 
удостоены звания лейтенантов французской 
армии. В дальнейшем все они вернулись 
на родину, поступили в учебные заведе-
ния, устроились на работу, создали свои 
семьи, в которых по сей день память о них 
чтут родные и близкие. Скоро на гранитной 
плите строящегося мемориала, у входа в 
шахту бывшего концлагеря Эрувиль, будут 
высечены их имена.

...Это только два примера. Но и из них 
хорошо видно: российским детям есть кем 
и чем гордиться. Биографический подход 
позволяет им пропустить историю через 
себя. История тем самым очеловечивает-
ся, у подростков формируется личное от-
ношение к «героям из учебников». Но что 
самое главное — такой подход позволяет 
держать в порядке нравственный компас, 
позволяющий отличать добро от зла, в какие 
бы блестящие идеологические обертки это 
зло ни рядилось. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ПЕРСОНА

ЗА БУГРОМ

ИСТОРИЯ

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

НАШИМ ДЕТЯМ ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ
Разговор о важном в первый день нового учебного года

■  Управлять популяциями охотничьих 
животных.

■  Как начался сезон охоты по перу: 
вести с мест.

■  Идем в охотничий магазин.
■  45 лет со «старушкой» 

ТОЗ-БМ.

■  Кинологический фестиваль 
в Нижнем Новгороде.

■  Мещерские страхи на болотах.
■  Ягода-малина.
■  Вести с водоемов.
■  Секреты ловли белого хищника.
■  Усач в горной реке.

ЧИТАЙТЕ 
В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЕ» 
№8

Всем давно известно, что друг по-
знается в беде. У России такой друг 
однозначно есть. Это Беларусь во 
главе с президентом Александром 
Лукашенко, который 30 августа от-
мечал 70-летний юбилей. Отношения 
Москвы и Минска давно уже вышли 
за рамки обычного дружественного 
соседства. Даже термин «стратеги-
ческое партнерство» для них недо-
статочно точен. Наши связи так же 
естественны и прочны, как отношения 
родных братьев. 

Когда на Россию обрушилась лавина санк-
ций и гибридной агрессии, Запад потирал 
руки: «Вот теперь-то от вас все отвернутся, вот 
теперь-то друзей у вас не останется». Многие, 
кого Москва считала друзьями или хотя бы 
партнерами, так и поступили. Отвернулись, 
сделали вид, что никогда не были знакомы. 
Бог им судья. 

Принципиально иначе поступил Алек-
сандр Лукашенко. Беларусь не просто не от-
вернулась от нас. Она встала с Россией плечом 
к плечу, спина к спине. В ущерб собственным 
экономическим интересам, получив болезнен-
ные санкционные уколы, Минск недвусмыс-
ленно дал всему миру понять, что Москву он 
не предаст. С первых дней СВО и задолго до 
нее, еще в эпоху Крымской весны и Минских 
соглашений, президент Беларуси был всегда 
по одну сторону переговорного стола и фронта 
с Владимиром Путиным.

В тяжелые времена понимаешь: это 
самое ценное, что только можно себе 
представить. 

Александр Лукашенко из тех редких ли-
деров, которые больше делают, чем говорят. 
Сколько раз было, что мы постфактум узнаем 
о его важной, подчас ключевой роли в реше-
нии очередной, казалось бы, неразрешимой 
задачи. 

Отношения Москвы и Минска не просто 
стратегическое партнерство. Хотя, разуме-
ется, стратегическое партнерство это очень 
непросто и крайне важно. Наши отношения — 
постоянное напоминание всему миру о том, 
насколько естественно единство славянских 
народов. Напоминание, которое многих раз-
дражает. Но тут уж, как говорится, ветер дует 
— караван идет. 

О том, насколько амбициозны совместные 
проекты России и Беларуси, Александр Лука-
шенко рассказывал на XI Форуме регионов в 
Витебске в июне. Беспилотные самосвалы, 
уникальные технологии для персонифициро-
ванной медицины и идентификации личности, 
многофункциональные беспилотные системы, 
технология дистанционного зондирования 
Земли. Москва и Минск вместе работают над 
освоением космоса и планируют производить 
современные самолеты.

«Меня часто называют диктатором», — 
сказал журналистам Лукашенко после пере-
говоров с российским коллегой в Минске в 
мае этого года. 

Какие картинки рисует воображение обы-
вателя при слове «диктатура»? Мрачные улицы, 
шагающие по струнке граждане, бедность, раз-
руха. Чтобы начисто сломать этот образ, всего-
то и нужно — побывать в Беларуси. Приезжаешь 
ли ты в эту страну неспешным туристом или 
галопом проносишься по ней в двухдневной 
командировке, в любом случае Синеокая остав-
ляет удивительное впечатление. 

За годы своего президентства Алексан-
дру Григорьевичу удалось воплотить в жизнь 
крайне непростую вещь. Беларусь стала неким 
уникальным сочетанием нескольких эпох. Этой 
стране совершенно не свойственен «синдром 
отмены».

Здесь одинаково почитаемы периоды 
Польско-Литовского княжества (поезжайте в 
Несвиж или Мир и увидите это собственными 
глазами), Российской империи и Советского 
Союза. Маленькие аккуратные домики, в кото-
рых глаз опытного туриста узнает старинную 
застройку Голландии, органично соседствуют 
с дворцами времен Александра II и строгими 
зданиями 60-70-х годов прошлого века. Много 
где в городах на крышах зданий можно уви-
деть лозунги, прославляющие советского 
солдата-победителя. 

Всё это говорит об одном: граждане Бе-
ларуси и их лидер бережно хранят насле-
дие прошлого. «Past is present», — сказал 
как-то голливудский режиссер, создатель 
знаменитого «Списка Шиндлера» Стивен 
Спилберг. Александр Лукашенко управляет 
своей страной, руководствуясь этой же самой 
формулой: «Без уважения к прошлому, без 
традиций нет будущего, нет государства и нет 

народа», — заявил он в очередном обращении 
к народу Беларуси перед Новым годом.

Беларусь уважительно относится к рус-
скому языку. Собственно, в основном имен-
но его на улицах городов вы и услышите. 
Хотя названия улиц и вывески повсюду на 
белорусском. 

Уставшему от повсеместной плотной 
застройки жителю российского мегаполи-
са совсем немного надо, чтобы открыть для 
себя дивный новый мир. Нужно всего лишь 
выехать за МКАД. Не московский — минский. 
Сразу как заканчивается столица, начинается 
сельское хозяйство. Ухоженные чистые поля 
кукурузы, пшеницы и всего остального, что 
только можно вырастить в средней полосе, в 
Беларуси повсюду. Там нигде не видно бор-
щевика (казалось бы, какая мелочь, а у нас 
эту аграрную эпидемию обсуждают уже на 
уровне Госдумы). 

Вообще, ухоженность и чистота — первое, 
что приходит на ум, когда думаешь о Белару-
си. Аккуратность и рачительное отношение к 
идеально подстриженному газону просле-
живается даже в деревнях. В Беларуси очень 
красивые деревушки. Ну а аисты, чинно стоя-
щие прямо вдоль трасс или выглядывающие 
из своих огромных гнезд на столбах, — это не 
только памятное впечатление для туристов, 
но и яркий маркер заботы руководства страны 
об экологии. 

Еще Беларусь — это очень вкусно. Стро-
жайшие стандарты производства и качества 
продуктов питания уже по достоинству оце-
нили россияне. Что ни возьми — колбасы, 

сыры, молочка, — вкус любого продукта как 
будто бы возвращает в детство. Хотя почему 
как будто? Так и есть. Белорусские стандарты 
по сути советские ГОСТы. Лукашенко научил 
бизнесменов следовать простому правилу: 
не сломалось — не чини. Если что-то хорошее 
было придумано до вас, не надо ничего пере-
придумывать. Спокойно берите и делайте. В 
официальном магазине одежды с цитатами 
президента Беларуси даже есть вещи с такой 
его фразой: «Никакой чрезвычайщины. Раз-
девайся и работай».

Повсюду в Москве открываются магазины 
белорусских продуктов. В них всегда очереди. 
И частенько услышишь от кого-нибудь: «Да, 
Батька молодец».

Во время визита Владимира Путина в 
Минск в мае этого года в ожидании начала 
переговоров у российских журналистов прези-
дентского пула было немного времени, чтобы 
побродить по первому этажу Дворца неза-
висимости. Наше внимание привлекла книга 
почетных гостей. Ее можно было совершенно 
свободно полистать, стоящая неподалеку 
охрана никак не препятствовала нашему лю-
бопытству. Вот лишь немногие записи из этой 
книги: «Спасибо за мир, созидание, разви-
тие нашей Родины! Уважаемый Батька, мы с 
Вами!», «С восхищением, восторгом, гордо-
стью за страну, народ, президента». 

Ну а Россия с такой же гордостью и уве-
ренностью может сказать: у нас есть не просто 
надежный партнер, но и настоящий друг — 
Беларусь во главе с ее президентом.

Татьяна АНТОНОВА.

Александру Лукашенко 70

А у нашей редакции — юбилей. Оче-
редной. 95 лет тому назад вышел 
самый ранний номер «стопроцент-
ного» «Московского комсомольца», и 
читатели впервые взяли в руки газету 
именно с таким именем.

Для эмковцев 1 сентября двойной празд-
ник. Помимо массово отмечаемого в стране 
Дня знаний мы отмечаем еще и свою эксклю-
зивную «красную дату». Именно в первый день 
календарной осени 1929 года был выпущен 
«Московский комсомолец» №1. 

У той столичной молодежки были пред-
шественники — «перетекавшие» друг в друга 
газеты под названиями «Юный коммунар», 
«Юношеская правда», «Молодой ленинец». Мы 
с полным правом считаем, что все это одно и то 
же периодическое издание, предназначенное 
для подрастающего поколения. Даже сквозную 
нумерацию «МК» в свое время подкорректиро-
вали с учетом тех, ранних газетных выпусков.

В январе 1928-го по распоряжению 
«сверху» «Молодой ленинец» закрыли, объявив 
читателям, что это лишь короткий техниче-
ский перерыв. Однако на самом деле пауза 
затянулась больше чем на год. Когда нако-
нец решение о возобновлении выхода такой 
молодежной газеты было принято, в высоких 
комсомольских инстанциях посчитали, что 
название ее следует поменять.

Сохранились протоколы заседаний бюро 
областного комитета комсомола, датирован-
ные летом 1929 года. Тщательно изучив эти 
документы, можно сделать вывод, что «Мо-
сковский комсомолец» тогда мог получить 
вовсе не такое имя.

Из протокола заседания бюро МК ВЛКСМ 
от 22 июля 1929 г.:

«...Слушали: О названии газеты. Поста-
новили: Утвердить название комсомольской 

областной газеты «Товарищ». Вынести вопрос 
на утверждение Оргбюро».

Однако вариант с «Товарищем», видимо, 
не приглянулся представителям партийных 
инстанций, а потому через неделю комсо-
мольские «верхи» столичного региона вновь 
взялись обсуждать эту тему.

Из протокола заседания бюро МК ВЛКСМ 
от 29 июля 1929 г.:

«...Слушали: О названии комсомольской 
областной газеты. Постановили: Утвердить 
название комсомольской областной газеты 
«Комсомольский призыв». 

Впрочем, постановляющая часть прото-
кола потом была кем-то подправлена — судя 
по всему, тогдашним секретарем МК ВЛКСМ 
Васильевым. Машинописную строчку с такой 
формулировкой он зачеркнул, а рядом от руки 
дописал совсем иное:

«Внести на рассмотрение секретариата 
Оргбюро ЦК ВКП(б) МО следующие названия: 
1) «Московский комсомолец» — 1 голос (по-
видимому, имеется в виду голосование на бюро 
МК. — А.Д.), 2) «Красное знамя» — 3 голоса, 3) 
«Комсомольский призыв» — 3 г., 4) «Молодой 
большевик» — 2 г., 5) «На штурм» — 1 г.».

Как видим, если отталкиваться от ре-
зультатов голосования, следовало (по ана-
логии с нынешними процедурами подобного 
рода) провести второй тур, а в него вышли бы 
«Красное знамя» и «Комсомольский призыв», 
набравшие самое большое количество сторон-
ников. Другие варианты им явно уступили. Од-
нако итоговое решение оказалось в принципе 

противоречащим мнениям большинства участ-
ников заседания бюро МК ВЛКСМ.

Партийные товарищи (а может, даже и 
какой-то один из функционеров Оргбюро — 
выяснить сейчас это уже невозможно) опреде-
лили, что для столичной молодежной газеты 
больше всего подходит название, оказавшееся 
одним из аутсайдеров по числу отданных за 
него на заседании 29 июля голосов, — «Мо-
сковский комсомолец». 

К слову сказать, о газете с таким именем 
будущие читатели узнали еще за несколько 
дней до выхода первого номера. Об этом мож-
но прочитать в одной из заметок, помещенных 
в пилотном выпуске: 

«24 августа комсомольцы Пролетарско-
го района Москвы собрались в саду Цен-
трального дома комсомола на вечер газеты 
«Московский комсомолец»…» То есть газета 
еще не выходила, а ее журналисты уже орга-
низовывали массовые встречи с будущими 
читателями.

Редакция того, 95-летней давности «МК» 
подошла к началу регулярного выпуска газеты 
весьма изобретательно, всячески стараясь 
сагитировать молодежь стать подписчиками 
нового издания. В том же «Московском комсо-
мольце» №1 было помещено взятое заранее 
интервью у самого первого москвича, под-
писавшегося на молодежку:

«Виноградов — рабочий Электромоторо-
строительного завода: «Еще до объявления 
подписки я слыхал и интересовался «Москов-
ским комсомольцем». На активе московского 

комсомола сидел товарищ, открывший под-
писку на газету. Я сразу же подписался. …Я и 
сам деятельно примусь писать в газету…».

Тираж «МК» №1 не успели еще вывезти из 
типографии для распространения, а «новый-
старый» комсомольский печатный орган уже 
попытались увековечить.

«Делегаты 1-й Емельяновской конфе-
ренции ВЛКСМ внесли предложение об ор-
ганизации батальона им. газеты «Московский 
комсомолец» (судя по всему, имеется в виду 
подразделение так называемой народной 
милиции, ЧОНа. — А.Д.). Делегаты пишут: 
«Мы первые вступаем в батальон «Москов-
ского комсомольца», заявляем, что по перво-
му сигналу готовы стать на защиту Страны 
Советов…» (из заметки, опубликованной 1 
сентября 1929 г.).

Старт «Московского комсомольца» по-
лучился очень бурным. С момента своего 
возрождения столичная молодежка получала 
ощутимую поддержку в высшем комсомоль-
ском руководстве.

Из протокола заседания бюро ЦК ВЛКСМ 
от 10 сентября 1929 года:

«...Слушали: О газете «Московский ком-
сомолец». Постановили: Признавая, что га-
зета «Московский комсомолец» должна быть 
массовой, рассчитанной на широкие слои 
рабочей и крестьянской молодежи, считать 
крайне необходимым и целесообразным 
дальнейший ее выпуск в качестве ежеднев-
ной газеты».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» — НОМЕР ОДИН!
1 сентября 1929 года популярная газета начала выходить под привычным всем названием

Израиль подтвердил гибель шести за-
ложников, захваченных 7 октября про-
шлого года, после того как военные 
обнаружили тела в Газе. Сообщается, 
что несчастные были убиты своими 
похитителями незадолго до того, как 
их тела были найдены в субботу в ком-
плексе подземных туннелей.

«Согласно нашей первоначальной оценке, 
они были зверски убиты террористами ХА-
МАС незадолго до того, как мы добрались до 
них», — заявил журналистам представитель 
израильских военных контр-адмирал Даниэль 
Хагари.

Новость об обнаружении тел вызвала 
призывы к массовой акции протеста со сто-
роны организации семей заложников, кото-
рая обвинила премьер-министра Израиля 
Биньямина Нетаньяху в том, что он не смог 
договориться с ХАМАС о мирном соглашении 
в обмен на заложников, переговоры по кото-
рому велись в течение нескольких месяцев. 
Организация предупредила, что страна будет 
«содрогаться».

Президент Израиля Исаак Герцог заявил, 
что его страна продолжит борьбу с ХАМАС, 
уделяя первоочередное внимание спасению 
оставшихся заложников.

«Кровь наших братьев взывает к нам, — 
сказал Герцог. — Наши сестры и братья все 
еще находятся там, претерпевая адские муки. 
Главное соглашение между государством 
и его гражданами заключается в обеспе-
чении их безопасности. На нас возложена 
священная и неотложная миссия — вернуть 
их домой».

После обнаружения тел несчастных 101 
заложник в Газе по-прежнему числится про-
павшим без вести, напоминает The Guardian. 
Армия обороны Израиля подтвердила, что 35 
из пленников, насколько известно, погибли за 
более чем 10 месяцев войны в Газе с момен-
та нападения боевиков ХАМАС на Израиль 7 
октября 2023 года.

Израильские военные впервые сообщили 
в субботу вечером, что тела были найдены «во 
время боя», но заявили, что работа по извле-
чению останков и их последующей идентифи-
кации все еще продолжается. Вскоре после 
7 утра в воскресенье военные подтвердили, 

что в субботу они обнаружили и извлекли 
тела Кармель Гат, Идена Йерушалми, Херша 
Голдберга-Полина, Александра Лобанова, 
Алмога Саруси и мастер-сержанта Ори Да-
нино из подземного туннеля в районе Рафаха 
в секторе Газа.

«Все они были взяты в заложники 7 октября 
и убиты террористической организацией ХА-
МАС в секторе Газа», — говорится в заявлении 
ЦАХАЛ. «После процедуры опознания, прове-
денной Национальным институтом судебной 
медицины, полицией Израиля и военным рав-
винатом ЦАХАЛ, группа захвата заложников 
из кадрового управления ЦАХАЛ, которая от-
вечает за сопровождение семей заложников, 
уведомила их семьи.

Министр обороны Йоав Галлант заявил, что 
заложники были хладнокровно убиты».

Организация Форум семей заложников, 
представляющая интересы многих родствен-
ников похищенных, призвала к общенациональ-
ному протесту против правительства Нетанья-
ху, которое она давно обвиняет в затягивании 
сделки с ХАМАС по заложникам, которую США 
и их региональные союзники пытаются заклю-
чить с конца мая.

«Нетаньяху бросил похищенных. Теперь это 
факт», — говорится в заявлении Форума, опубли-
кованном в субботу вечером, когда появились 
первые сообщения об обнаружении тел. «Начи-
ная с завтрашнего дня страна будет содрогаться. 
Мы призываем общественность подготовиться 
к тому, что страну приведут в тупик».

В другом заявлении, опубликованном в 
воскресенье, говорится: «Эти шесть человек 
были взяты живыми, пережили ужасы плена, а 
затем были хладнокровно убиты… Соглашение 
о возвращении заложников обсуждалось более 
двух месяцев. Если бы не задержки, саботаж и 
отговорки, те, о чьей смерти мы узнали сегодня 
утром, скорее всего, были бы еще живы».

Напомним, что всего около 250 израиль-
ских заложников было захвачено в результате 
внезапного нападения на юг Израиля 7 октя-
бря, в результате которого ХАМАС убил 1200 
человек. В ходе последовавшей за этим войны 
в Газе, по последним оценкам министерства 
здравоохранения Палестины, был убит 40 691 
палестинец, отмечает The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«СТРАНА СОДРОГНЕТСЯ»
Израильские военные обнаружили в подземелье 

тела убитых заложников

Погибшие заложники. Вверху слева: Херш Голдберг-Полин, Ори Данино, 
Иден Йерушалми; внизу слева: Алмог Саруси, Александр Лобанов и 
Кармель Гат.

БАТЬКА ДЛЯ БЕЛОРУСОВ, 
ДРУГ ДЛЯ РОССИИ

Два президента на Валааме, июль 2024 г.
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Неделю назад я разговаривала с жи-
тельницей Курска, которая убеждала 
меня, что в городе все спокойно, на-
род сидит в ресторанах, ходит на йогу, 
в салонах красоты полная запись. Я 
удивлялась: разве можно нормально 
жить в городе, где днем и ночью воет 
сирена воздушной тревоги, а небо 
периодически разрывается от звуков 
ПВО?
Представить себе, что чувствуют ку-
ряне, можно, лишь оказавшись на их 
месте.
И я отправилась в Курск. 

Билеты на поезд из Москвы в Курск даже 
в неспокойное для региона время купить про-
блематично. И мой поезд оказался перепол-
ненным. Правда большая часть пассажиров 
сошла в Туле и Орле. До Курска добралась треть 
состава. Это были простые люди. В основном 
женщины, которые внешне производили впе-
чатление курортниц. И уж точно никто из них 
не собирался плакаться на жизнь.

На вокзале Курска тоже ничего необычно-
го. Я не заметила ни кордонов, ни проверок, ни 
вооруженных людей. Разве что центральный 
вход вокзала перекрыли на выход. 

На такси оказался высокий спрос. Но 
цены за поездку гуманные, в два раза ниже 
московских.

До гостиницы ехала по пустым дорогам — 
ни автомобильных пробок, ни людей. Похожую 
картину я наблюдала в Белгороде.

— Все на работе, вечером народу на улице 
прибавится, — засвидетельствовал таксист.

А вот с гостиницами в Курске туго. Какие-то 
заняты беженцами, какие-то — волонтерами.

Я остановилась в маленьком частном отеле 
на тихой улице недалеко от центра.

На ресепшне первым делом спросила 
про укрытие. Куда бежать в случае ракетной 
опасности?

— Никуда не бежать, — удивилась вопросу 
сотрудница гостиницы. — Первый раз будет не 
по себе, на то она и тревога. Потом привыкнете. 
Главное, ничего не бойтесь и не бегайте, а то 
вас примут за сумасшедшую. У нас даже дети 
гуляют, когда тревога звучит. Во время сирены 
все убежища свободные, никто не прячется.

Что это — беспечность или действительно 
человек ко всему привыкает?

— Просто куряне народ стойкий, — от-
чеканила женщина. — Не так страшна сирена, 
как звуки в небе. Если что-то слышите, значит, 
наши ПВО сбили. Если громкий звук, значит, 
что-то большое сбили. 

И добавила порцию успокоительного: «На 
самом деле у нас отлично работает ПВО, бес-
покоиться не о чем». 

Напоследок собеседница подсказала, как 
пройти к пунктам сбора гуманитарной помощи: 
«У нас их полно в городе, мимо не проскочите. 
Волонтеры на каждом шагу». И неожиданно 
предложила: «Лучше сходите в наш парк и в 
музей трамвая. Вы в курсе, что у нас трамваи 
раньше, чем в Москве, появились?» 

«Ни разу не спускались 
в укрытие»

В Курске действует режим контртерро-
ристической операции (КТО). Теперь журна-
листам, работающим в регионе, необходимо 
получать аккредитацию. «Жители насторо-
женно ко всем относятся. Начнете снимать на 
камеру, к вам может подойти полицейский, 
возникнут проблемы, — предупредили меня 

в городской администрации. — Машина без 
номеров проедет, мы уже дергаемся. Люди 
замечают кого-то подозрительного, звонят в 
полицию. Так что местные не пойми с кем раз-
говаривать не станут. А снимать вам можно всё, 
кроме военных, тут запретов нет».

К слову, военных в Курске я не видела. 
Местные предполагают, что всех отправили в 
приграничье, где идут боевые действия.

Во дворе министерства информации я 
заметила указатель «Укрытие». Рядом объяв-
ление: «Ключи от укрытия у вахтера».

— Мы ни разу не спускались в укрытие. 
Волков бояться — в лес не ходить, — рассу-
ждает мужчина у входа. — СМС-оповещения 
приходят от МЧС, да и то с опозданием. Ино-
гда так бывает: сначала оповещение, потом 
слышим «бах», потом сирена. Обычно вечером 
и рано утром бьют. Ну куда побежишь в это 
время? Когда сирена, открываем. Кто захочет, 
заходит.

Я вышла на Красную площадь — самый 
центр Курска. В этом месте меня застала пер-
вая сирена. Идти по открытому пространству 
тревожно. Да еще и вокруг ни одной живой 
души. Ощущения крайне неприятные. «Не надо 
никуда бежать», — крутились в голове слова 
сотрудники гостиницы. Спасибо за совет, но 
уж нет! Направляюсь в здание почты. На входе 
столкнулась с двумя дамами, которые покидали 
здание. Лица невозмутимые.

Внутри толпится народ. Обстановка 
будничная. Кажется, на стреме одна я. Все 
спокойны. 

Открываю телеграм-канал врио губер-
натора Курской области Алексея Смирнова. 
Оповещение о ракетной опасности есть: «Если 
вы находитесь дома, необходимо укрыться в 
помещениях без окон со сплошными стенами: 
в коридоре, ванной, кладовой. Если вы находи-
тесь на улице — зайдите в ближайшее здание 
или подходящее укрытие». Сирена замолкает. 
Жду, когда Смирнов даст отбой тревоги. 

— Может, через 15 минут будет отбой, а 
может, через час, — вводит меня в курс дела 

посетительница почтового отделения. — Так 
и будете сидеть? Ладно, я пошла. 

Женщина внушала доверие. Я вышла 
за ней. Яркое солнце, чистое небо, и как-то 
сами собой улетучились неприятные мысли. 
Вот только онлайн-карты перестали ловить 
локацию.

В поисках близлежащего кафе вышла на 
улицу Ленина, которая напомнила мне Минск 
с его широкими проспектами, где чисто и 
безлюдно.

Пока делала заказ в пиццерии, снова за-
выла воздушная тревога. На этот раз я от-
реагировала не сразу, увлеклась просмотром 
новостей в соцсетях. Вот о чем меня пред-
упреждали: со временем привыкаешь и не 
замечаешь. Девушки на улице делали селфи 
на фоне фонтана, на остановках народ ждал 
автобуса, в уличных кафе молодые люди пили 
коктейли. А на витрине курского ЦУМа висела 
жизнеутверждающая реклама: «Сыроварня. 
Скоро открытие».

«Остались только квартиры 
по 50–60 тысяч»

Дело близилось к вечеру. Понимала, что в 
пункты выдачи гуманитарной помощи не успе-
ваю. Большинство закрывается после 18.00. 
Но попробовать стоит.

Один из пунктов расположен на улице Ле-
нина, 15. Около ворот во внутренний двор стоят 

женщины с тюками и чайником. На остановке 
сидит еще одна, заваленная одеялами и по-
душками. На двери объявление: «Лицам из ПВР 
(пункт временного проживания) выдачи нет». 

Захожу в здание. За партами сидят волон-
теры в майках «Мы вместе». На стене листок 
с оповещением, где можно бесплатно поесть 
беженцам: «Кафе «Багаж» с 11 до 15, ресторан 
«Клевер» — с 13 до 16».

Перед волонтером стоит семейная пара. 
Протягивают паспорта.

— Нас пятеро в семье: я, муж, бабушка и 
двое детей, — перечисляет женщина.

Пакеты с гуманитарной помощью пере-
селенцы получают по прописке. Всех заносят 
в базу. 

Пока волонтеры переписывают паспортные 
данные, главе семейства предлагают пройти в 
соседний кабинет выбрать вещи для детей. 

— Зай, спрашивают, какой рост у сына? 
— кричит жене.

— 152 см.
Через пять минут мужчина появляется со 

штанами в руках.
— Зай, такие пойдут?
— Ты что? — Брезгливо осматривает по-

ношенные брюки женщина. — Они слишком 
широкие, не будет он такие носить. 

На столах стоят коробки с гигиениче-
скими прокладками, зубными щетками, 
туалетной бумагой.

— Еда осталась? — Садится перед 
волонтером пенсионерка.

— Нет. Только бытовая химия. Завтра 
приходите. 

— Если химию сейчас возьму, мне еду 
завтра выдадут? — осторожно интересуется 
женщина.

— В течение последних двух недель бы-
товую химию не получали. Через две недели 
приходите. Еду раздаем раз в неделю. 

За окном включилась сирена. Волонтеры 
продолжили обсуждать более насущные про-
блемы: «Не знаем, что делать с гуманитарной 
помощью. В коробках доставлять дорого, па-
кеты рвутся».

— В первые недели мы не регулировали 
поток беженцев. Не знали, сколько людей бу-
дет, — объясняет схему выдачи помощи одна 
из волонтеров. — Пришла семья из трех чело-
век, мы выдали большой пакет на семью. На 
прошлой неделе определились, что одному 
человеку следует выдавать раз в неделю пакет 
продуктов и раз в две недели пакет бытовой 
химии. Не менее 600 заявок в день принимаем, 
сегодня было 722. Очередь с 8 утра выстраи-
вается, хотя выдача начинается в 11. За два 
часа разлетается сто подушек и столько же 
комплектов постельного белья. Продукты тоже 
мгновенно уходят.

В продуктовом наборе, который выдавали 
в день моего посещения, было следующее: 
кофе, чай, печенье, гречка, макароны, пять 
банок тушенки, горошек и кукуруза консерви-
рованные, масло, сахар и сгущенка. 

— Понятно, что нет овощей, мяса, но есть 
рыбные консервы, говяжьи. Тушенка приличная, 
— добавляет один из сотрудников пункта. 

— Почему не выдают помощь тем, кто 
проживает в ПВР?

— Это сложный момент. Тех, кого разме-
стили в ПВР, должна обеспечивать админи-
страция пунктов временного проживания. Там 
есть трехразовое питание, но люди все равно 
сюда идут. 

— В Курске, наверное, уже не осталось 
ПВР?

— Есть еще. Кто-то выезжает, места 

освобождаются. В гостинице при цирке раз-
местили людей, в общежитиях университета. 
Вопрос учебы студентов пока прорабатывается. 
Может, дистанционно будут занятия. Каждый 
университет решает сам. 

По словам собеседника, в Курске остается 
около 50 тысяч вынужденных переселенцев. 
Порядка 4000 тысяч разместили в ПВР, осталь-
ные у родственников, друзей, знакомых. 

— Снять жилье в Курске нереально, оста-
лись только квартиры по 50–60 тысяч. Таких 
денег у людей нет. Некоторые в машинах но-
чевали, пока мы их не пристроили. Уезжать из 
Курска мало кто хочет. Недавно один мужчина 
предложил беженцам отдохнуть в Сочи три 
недели в октябре. Предоставил дом на берегу 
моря с собственным бассейном и барбекю. 
Так все отказываются. Говорят: ой, это опять 
ехать, мы ждем, когда домой вернемся, или 
работу ищем.

— Как обстоят дела с работой в 
Курске?

— Особо выбирать не приходится. Я знаю, 
что предлагают вакансии на конфетном про-
изводстве, компания набирает сотрудников 
на сбор шампиньонов. Зарплата 30–40 тысяч 
рублей. Активно ищут водителей обществен-
ного транспорта. Многие уволились. Дело в 
том, что раньше при включенной сирене во-
дителей заставляли останавливаться, людей 
высаживать. Если не высадят, то их штрафо-
вали. Знакомый водитель рассказывал, что 
его бабулька на костылях просила оставить 
в автобусе при тревоге, ей тяжело ходить, а 
на улице шел дождь. Можно было пожалеть 
бабушку и лишиться дневного заработка. (От-
мечу, что сейчас при срабатывании сирены во-
дители только замедляют ход. Люди завалили 
транспортников жалобами, что опаздывают на 
работу. — Авт.) Потом водителей начали гонять 
на эвакуацию людей из Суджанского района. 
Дополнительно эти поездки не оплачивались, а 
водители рисковали жизнью. Кто-то ехал, кто-то 
отказывался. Но в целом в Курске работы много. 
Не хватает учителей, библиотекарей. Много 
курян уехали, места освободились. 

За три недели сотрудники пункта гумани-
тарной помощи наслушались сотни историй 
беженцев. «Одна женщина рассказывала, что 
за неделю до эвакуации зарезала двух свиней, 
забила мясом под завязку два рефрижератора. 
Теперь в ее городе нет электричества. Она 
плакала: «У нас пропадает мясо, а мы здесь 

стоим в очередях, побираемся, чтобы банку 
тушенки достать». 

— Переживают за животных. Спраши-
ваем, почему собак не отвязали, и слышим: 
вдруг укусят кого. Моя тетя распустила всех 
животных, кур, овец. Рассуждала так: кто вы-
живет, тот выживет, дерзайте. На свободе у 
них больше шансов спастись. В вольере два 
дня протянут, и всё. 

Волонтерский пункт закрывается. Выхо-
дим на улицу. И я снова про свое, про убежища. 
В очередной раз стена непонимания: «Конечно, 
ненормально, что народ не реагирует на сире-
ну. Если вам не по себе, то на всех автобусных 
остановках висят QR-коды, можете узнать, где 
ближайшие укрытия. Только пока вы откроете, 
посмотрите, сирена замолчит. Я рекомендую 
прятаться в ближайших магазинах. Чего-чего, 
а торговых центров у нас самое большое коли-
чество на душу населения в стране». 

«Идите спать, это хорошо, 
что громко»

В мою первую ночь в Курске ракетную опас-
ность объявили в районе 22.00. Я спряталась 
в ванной комнате. Когда все смолкло, вышла. 
И тут раздался громкий звук. Один, второй, 
третий. Затрясся пол. В телеграм-канале врио 
губернатора висело оповещение о ракетной 
опасности. По другим каналам понеслись со-
общения о массированной атаке. «Работает 
ПВО. Курск сотрясается от звуков разрывов», 
— информировал один из военкоров.

Я выбежала на ресепшн. 
— Идите спать. — Встретила меня зеваю-

щая девушка. — Это хорошо, что громко, значит, 
все сбили.

Да из этих людей можно гвозди делать!
На завтраке поделилась с поваром го-

стиничной столовой своими впечатлениями. 
Женщина равнодушно выслушала, пожала 
плечами: «Победа будет за нами». Кажется, она 
вообще не понимала причину паники.

Следующая ночь прошла спокойнее. Всего 
пару раз зашла в ванную, а потом забила на 
предостережения.

На третий день наступило привыкание. 
Страх улетучился. Ночью я больше не вскаки-
вала от громких звуков. Воздушная тревога 
стала привычным городским фоном.

Ирина БОБРОВА.
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Замедление, 
но не торможение

— Рост ВВП за первые шесть 
месяцев оказался выше обнов-
ленного прогноза Банка России в 
3,5–4% на весь 2024 год, что означа-
ет вероятность заметного торможе-
ния экономики во втором полугодии. 
Оправданно ли это ожидание?

— Прогнозы носят вариативный ха-
рактер. У нас целый ряд официальных 
структур и независимых экономических 
организаций регулярно их дают, поэтому, 
какой из них сбудется и с какой степенью 
точности, вопрос дискуссионный. Тем не 
менее то, что до конца года произойдет 
определенное замедление экономического 
роста, практически никто не оспаривает. У 
России был очень мощный импульс в первом 
квартале, который достался в наследство от 
предыдущего года. Однако ожидать, что эта 
динамика сохранится на протяжении бли-
жайших месяцев вплоть до декабря, очень 
сложно.

— Замедление будет сильным?
— В пределах, допускающих продол-

жение поступательного роста российской 
экономики. В прошлом году рост ВВП нашей 
страны впервые за много лет обогнал рост 
мировой экономики. Есть хорошие шансы 
повторить это достижение и в текущем году. 
Международный валютный фонд в июле дал 
прогноз, что глобальный ВВП увеличится за 
год на 3,2%. В России же темпы роста, по на-
шим оценкам, составят порядка 3,5–3,7%. И 
это очень хорошие показатели. Наша страна 
будет расти примерно в два раза быстрее, чем 
развитые государства, несмотря на все санк-
ции, которые они ввели против нас, и вопреки 
всем трудностям, которые отечественной 
экономике приходится преодолевать. Это 
очень позитивная динамика.

— Какие сферы экономики России 
тогда находятся в зоне наибольшего 
риска?

— Динамика во внешнеэкономической 
сфере, которая наблюдалась в 2023-м и в на-
чале этого года, вряд ли сохранится до конца 
декабря. Здесь работает и ценовой фактор, 
и усилия наших геополитических противни-
ков, которые продолжают запугивать страны, 

которые заинтересованы в сотрудничестве с 
Россией. Фактор переориентации внешней 
торговли с Запада на Восток во многом уже 
отыгран, и дальнейшее расширение экспорта 
в пользу партнеров из развивающегося мира 
будет осуществлять все труднее. Кроме того, 
усложняются условия доступа к необходи-
мым нашей экономике импортным товарам 
и технологиям. Впрочем, здесь ситуация от-
нюдь не безнадежна, что признают даже наши 
противники. В частности, согласно данным 
базирующегося в Брюсселе аналитического 
центра «Брейгель», в первом квартале теку-
щего года импорт в Россию подсанкцион-
ных высокотехнологичных товаров был лишь 

ненамного ниже уровня, наблюдавшегося в 
начале 2019 года, когда еще не было жестких 
санкций. Против нас вводят все новые огра-
ничения — мы находим все новые механизмы 
адаптации.

Магия развития 
без военпрома

— Рост отечественной экономики 
идет в первую очередь за счет развития 
военно-промышленного комплекса?

— Это очень популярное заблуждение, 
распространенное в кругу западных ана-
литиков, которые на российскую статисти-
ку не смотрят, а ориентируются только на 
идеологические штампы и свои фантазии. 
Их любимый тезис заключается в том, что 
экономический рост в России обусловлен 
увеличением государственных расходов на 
ВПК. Чтобы убедиться в абсурдности этого 
тезиса, достаточно посмотреть на цифры. 
На сколько выросли расходы федерального 
бюджета в 2023 году по сравнению с 2022 го-
дом? На 1,23 трлн рублей. Обратите внимание 
— это совокупные расходы, а не только рас-
ходы на ВПК. А на сколько вырос ВВП России 
в 2023 году? На 16,96 трлн рублей. Это в 13,7 
раза больше прироста расходов! Покажите 
мне того эксперта, который в здравом уме 
стал бы утверждать, что 1 дополнительный 
рубль бюджетных расходов может увели-
чить ВВП почти на 14 рублей! Это же просто 
глупость. Да, государственные расходы вно-
сят свой вклад в расширение внутреннего 
спроса, но главным двигателем роста они 
не являются.

— А что тогда является?
— На самом деле главной причиной роста 

ВВП в последние годы является изменение 
модели экономического развития России. 
В стране деньги наконец-то потекли не в 

заграничные инвестиции, не в государствен-
ные мегапроекты, а на внутренний рынок. И за 
счет этого растет широкий спектр отраслей 
национальной экономики, в том числе и ори-
ентированных на гражданское производство. 
Какое отношение к ВПК имеет производство 
мебели? Никакого. А выпуск в этой отрасли 
за первое полугодие текущего года вырос на 
29,2%. В пищевой промышленности произ-
водство выросло на 17,5%, в текстильной — на 
33,1%. Это наглядные результаты ориентации 
экономики на внутренний рынок.

— Выходит, никаких перекосов в сто-
рону военного производства в нашей 
стране нет?

— Правильно. Текущий акцент на выпуске 
продукции ВПК — это не «перекос», а реак-
ция на геополитические обстоятельства, при 
которых данная продукция, увы, является 
востребованной. Если внешние угрозы будут 
устранены, то пропорции выпуска изменятся 
в соответствии со структурой спроса. Будем 
производить меньше танков, но строить боль-
ше мостов. Темпы роста экономики от этого 
не пострадают. 

Не было бы счастья, 
да несчастье помогло

— Получается, что экономика Рос-
сии растет, несмотря на санкции. Каким 
отраслям пошли на пользу западные 
ограничения?

— Конечно, санкции дорого обошлись на-
шей экономике. Тем не менее она, во-первых, 
смогла минимизировать их последствия. Во-
вторых, под влиянием санкций у нас поменя-
лась экономическая модель. Мы почти 15 лет 
говорили, что российская экономическая мо-
дель очень инерционная и не позволяет выйти 
на высокие темпы роста. Парадоксально, 
но факт: наши геополитические противники 
хотели убить экономику России, а убили эко-
номическую модель, которая России мешала 
развиваться. Сейчас начинается становление 
новой экономической модели. Что произо-
шло в 2022 году? Мы сумели перестроить 
внешнеэкономические связи. А в 2023 году мы 
сумели найти источники внутреннего спроса. 
Что должно произойти в 2024 году и дальше? 
Мы должны развивать инвестиционную базу 
экономического роста. И пока это неплохо 
получается. В первом квартале 2024 года 
инвестиции в основной капитал показали 
рекорд роста — 14,5%. Важно не потерять 
импульс в этой сфере.

— Власти уже который квартал борют-
ся с инфляцией. Ставка ЦБ РФ достигла 
18%, и есть прогнозы, что это не предел 
и в сентябре ее еще раз повысят. Почему, 
несмотря на все усилия денежных вла-
стей, цены продолжают расти?

— Цены бывают разные, и в зависимости 
от отрасли на их динамику влияют разные 
факторы. Центробанк, принимая решение о 
повышении ключевой ставки и проведении 
других антиинфляционных мер, ориентиру-
ется в первую очередь на динамику потреби-
тельских цен. И в целом мы должны признать, 

что у него получается сдерживать их рост. 
Опять-таки обратимся к цифрам: в первом по-
лугодии текущего года потребительские цены 
выросли на 7,9%, а, скажем, общий уровень 
цен производителей промышленных товаров 
— на 17,7%. Без проводимой Центробанком 
политики потребительская инфляция была бы 
еще выше, а значит, ниже были бы реальные 
доходы населения. В первом полугодии, не-
смотря на инфляцию, они выросли на 8,1%. 
А ведь еще несколько лет назад динамика 
реальных доходов была отрицательной. В 
целом коридор по инфляции в 6–10% для 
страны, которая находится под санкциями 
и вынуждена тратить большие ресурсы на 
решение геополитических проблем, я считаю 
вполне приемлемым.

— Чем обусловлен столь бурный рост 
доходов населения в первом полугодии? 
ЦБ РФ часто указывает, что зарплаты в 
нашей стране растут непропорционально 
производительности труда. Это справед-
ливое замечание?

— Рост доходов — это закономерное 
следствие изменения модели экономического 
развития и соответствующей реорганизации 
денежных потоков, а также роста спроса на 
внутреннем рынке. Все это сопровождается 
высокой занятостью и ростом зарплат. Что же 
касается соотношения между темпами роста 
зарплат и производительности, то здесь во-
обще больше мифов, чем здравого смысла. 
Во-первых, если считать производительность 
труда не в расчете на одного работника, а в 
расчете на час отработанного времени, то ее 
динамика выглядит существенно лучше. Во-
вторых, с точки зрения экономической науки 
вообще нет никакой связи между заработной 
платой и средней производительностью труда. 
Уровень заработной платы определяется той 
суммой, которую работодатель готов пред-
ложить работнику, которого он хочет нанять. 
Соответственно, в тех отраслях, в которых 
растет спрос, развивается производство, 
работодатели повышают зарплаты. Менее 
удачливые отрасли, которые не могут повы-
шать зарплаты, в этом случае либо сталкива-
ются с утечкой персонала, либо вынуждены 
вкладываться в повышение эффективности 
производства. Это один из стандартных ис-
точников структурных изменений в экономике, 

ничего страшного в этом нет. Что же каса-
ется представителей Центробанка, то они 
опасаются, что рост заработных плат будет 
перекладываться в ускорение инфляции. Вот 
и приводят разные доводы, почему нельзя до-
пускать «чрезмерного» роста зарплат. Хотя, на 
мой взгляд, продуктивнее было бы бороться 
с галопирующим ростом потребительского 
кредитования. Только в июне оно выросло на 
18,6% по сравнению с прошлогодним уров-
нем — вот это действительно несет угрозу 
инфляции.

Полет под пулями

— Назовите, пожалуйста, самое боль-
шое достижение российской экономики 
за 8 месяцев 2024 года и самую большую 
проблему.

— Самое большое достижение в том, что 
сделаны важные шаги к запуску механизмов, 
совокупность которых называется «экономи-
кой предложения». Они позволяют расширять 
выпуск товаров при данном уровне спроса: это 
и инвестиционный механизм, и механизмы го-
сударственной поддержки производителей, и 
механизмы адаптации к тем внешнеторговым 
и технологическим ограничениям, которые 
были введены извне. 

Ну а главная проблема экономики России 
также связана как раз с этим: наши геополи-
тические враги продолжают придумывать 
новые проблемы для нас, пытаются давить на 
наших партнеров, заставляя их действовать 
против своих интересов. В последние месяцы 
наблюдаются трудности даже в сотрудниче-
стве с Китаем и рядом стран СНГ. Подобные 
проблемы для России — это реальное огра-
ничение ее роста.

— Каким в итоге будет ВВП РФ за 2024 
год?

— Я ожидаю, что рост экономики по ито-
гам года превысит 3,5%. Рост реальных до-
ходов населения продолжится, но вот удастся 
ли удержать их на уровне 8% — это вопрос как 
раз к эффективности антиинфляционной по-
литики. Ключевыми драйверами роста будут 
отрасли, ориентированные на внутренний 
спрос, в первую очередь отрасли граждан-
ского сектора экономики.

Наталия ТРУШИНА.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ 2024 Г.

ВВП России: +4,7%
Объем промышленного производства: +4,4%

Уровень инфляции за полгода: +5,5%
Уровень инфляции за год: +9,13%

Реальные располагаемые доходы населения: +8,1%
Реальные зарплаты: +10,1%

Дефицит федерального бюджета: 929 млрд рублей, или 0,5% ВВП
Объем экспорта: –0,4%, до $207,1 млрд
Объем импорта: –8,1%, до $130,4 млрд

Источники: Росстат, ФТС, Минфин.

Правительство подвело официальные экономические 
итоги первого полугодия 2024-го. В целом они получи-
лись позитивными. В частности, главный показатель, 
ВВП, вырос на 4,7%, даже выше прогнозов. Реальные 
зарплаты и доходы населения прибавили сразу 8–10%. 
Экспорт российских компаний увеличился на 11,5%. Но 
и макроэкономические проблемы никуда не делись. И с 
точки зрения россиян, главная из них — растущая инфля-
ция, которая уже перевалила за 9% в годовом измере-
нии. Не случайно в Центробанке регулярно указывают на 
перегрев российской экономики. Как же трактовать полу-
ченные неоднозначные результаты? Об этом «МК» спро-
сил заместителя директора по научной работе Института 
мировой экономики и международных отношений 
(ИМЭМО), члена-корреспондента РАН Сергея Афонцева.

Сергей Афонцев назвал 
главный вызов 
для экономики страны

МОДЕЛЬ 
УБИТАЯ

И ОЖИВШАЯ

в городской администрации. — Машина без 
номеров проедет, мы уже дергаемся. Люди 
замечают кого-то подозрительного, звонят в 
полицию. Так что местные не пойми с кем раз-
говаривать не станут. А снимать вам можно всё,

МИРНАЯ ЖИЗНЬ
ПОД ВОИ СИРЕН
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«Вышли на работу 
с неснятыми 
швами» 

Первые три сентябрьских дня в Беслане 
— всегда траур. 

— Дети у нас 1, 2 и 3 сентября не учатся, 
— говорит Надежда Гуриева. — Эти дни, когда 
проходят памятные мероприятия, очень тяже-
лые для нас в эмоциональном плане. Поэтому 
нам дают один день — 4 сентября, чтобы мы 
пришли в себя. И 5-го числа мы проводим 
праздник, звучит первый звонок. 

 Те 52 часа в сентябре 2004 года между 
жизнью и смертью, без еды и воды, под 
дулами автоматов, Надежда Ильинична 
помнит в мельчайших деталях. 

В последний летний день она с детьми 
пришла в школу, чтобы подготовить класс 
к новому учебному году. Сын Борис по-
могал ей вешать отглаженные занавески, 
а дочь Вера вдруг написала мелом на 
доске: «С последним вас Первым звон-
ком!» Надежду Ильиничну охватило 
чувство тревоги. Но дочь с улыбкой на-
помнила, что у нее же выпускной, 11-й, 
класс, значит, написано все верно. 

Эта надпись на школьной доске 
оказалась пророческой для многих 
детей и учителей. 

Террористы, захватившие за-
ложников, буквально нашпигова-
ли спортзал взрывчаткой. Само-
дельные взрывные устройства 
были установлены у входов и в 
коридоре. Взрывчатка на основе 
противопехотной осколочной 
мины МОН-90 была разложена 
на стульях, гроздями свисала с 
баскетбольных колец и с двух тросов, кото-
рые были натянуты между кольцами. Провода 
от СВУ были подведены к двум замыкающим 
педалям, на которых по очереди дежурили 
террористы. 

3 сентября в 13.05 в спортзале после-
довательно произошли два мощных взрыва. 
По одной версии, из-за жары не выдержал 
скотч, которым террористы закрепили бомбы. 
По другой — у боевика, который дежурил на 
педалях, просто не выдержали нервы, и он 
отпустить кнопку взрывателя.

Часть крыши спортзала обрушилась. На-
чался пожар. 

Надежда Ильинична потеряла сознание. 
А когда очнулась, увидела вокруг мертвых 
детей и взрослых. Ее старшая дочь Вера по-
гибла. Сын Борис был без сознания. Надежда 
Ильинична перенесла его поближе к раненым 
в надежде, что его заберут. Тех, кто поднялся 
на ноги, террористы погнали в столовую. 

Надежду Ильиничну с младшей дочерью 
спасли спецназовцы, которые в столовой 
выломали решетки на окнах. И прикрыли их 
собой, когда они через спасительные проемы 
выбирались на улицу. 

Первый год после теракта, как расска-
зывает Надежда Ильинична, был особенно 
тяжелым. 

— 20 сотрудников школы погибли. Терро-
ристы стреляли убегающим людям в спины. 
А нам сначала сказали, что у нас не будет за-
нятий, мы будем проходить реабилитацию, нас 
будут лечить. А потом вдруг стали вызывать 
в школу. И наши учителя вышли на работу с 
незалеченными ранами, с неснятыми швами, 
как, например, наша завуч. Я приступила к 
работе, когда смогла уже наступать на ноги. У 
меня в стопах были осколки от стекол, которые 
мне постепенно вытаскивали. Появилась в 
школе в конце ноября, когда прошло 40 дней 
со дня смерти Бориса и Веры. 

Выжившие ученики занимались в шестой 
школе во вторую смену. 

— Были ребятишки, которым нельзя было 
ходить на занятия после ранений. Мы сами 
приходили к ним домой. У меня было 12 таких 
ребят. Кто-то из них передвигался в коляске, 
кто-то потерял речь, у кого-то отсутствовала 
часть черепа. И чтобы поставить пластину, 
нужно было какое-то время подождать. Под-
ходила к двери дома, вытирала сопли и слезы, 
надевала улыбку и шла заниматься. После 
урока, понимая, в каком состоянии находится 
это дите, до следующего адреса шла и ревела. 
Потом снова брала себя в руки и начинала 
урок. По-другому было нельзя. 

Надежда Ильинична рассказывает, что 
были дети, которые после уроков шли в раз-
рушенный спортзал школы №1. 

— Моя дочь Иришка была среди этих 
детей. Заканчивались уроки, они шли туда 
и сидели. Кто его знает — почему? Не все 
можно объяснить с психологической точки 
зрения. Им там было спокойно. Для них тот 
спортзал, где на стенах были видны следы от 
пуль и осколков, был убежищем. 

А кто-то, наоборот, так и не смог больше 
переступить порог этой школы. 

— У нас есть учителя, которые после 
теракта не заходили туда ни разу. Потому 
что эмоционально это очень тяжело. Когда я 

заходила в разрушенную школу, у меня было 
ощущение, что я иду по телам погибших. И 
ничего с этим я поделать не могла. (Когда 
террористы гнали выживших после взрывов 
в столовую, заложникам пришлось идти по 
телам погибших детей и взрослых. — Авт.). 

У теракта оказалось долгое эхо. 
— Кто-то из детей остался прикован к ин-

валидной коляске, но интеллект у них был со-
хранен. Есть у нас одна очень тяжелая девочка. 
У нее были ранения головы, а в больнице, где 
она лежала, она еще и перенесла менингит. У 
нее последствия очень серьезные. А девочка 
была умничка, красавица. 

 «Из 266 могил 
186 — детские» 

Разрушенная школа №1 стала памятни-
ком погибшим. Едва оправившись после по-
хорон сына и дочери, Надежда Гуриева стала 
собирать экспонаты для музея, посвященного 
бесланской трагедии. Он располагается в 
новой школе, которая была построена спустя 
семь месяцев после теракта. В одном из залов 
можно увидеть учебники, пробитые пулями, 
школьную доску, которая вся посечена оскол-
ками, личные вещи заложников, разгрузки и 
шлемы спецназовцев, участвующих в штурме 
школы. 

— После каждой экскурсии, которые я 
провожу, мне бывает плохо, я потом отлежи-
ваюсь. Эмоционально очень тяжело снова и 
снова проваливаться в те страшные дни. Дают 
о себе знать уже и возраст, и болячки. 

В музей при-
езжают посетите-

ли со всего мира. 
— Много приез-

жих бывает из Даге-
стана, из Кабардино-

Балкарии. Бывают 
у нас и чеченские 

силовики. 
— У них нет 

какой-то досады, 
чувства вины за 

соплеменников? 
— В той банде, ко-

торая захватила школу, 
были в основном не че-

ченцы, а ингуши. Тем, кто 
все это затеял, надо было 

стравить наши народы. Это 
была провокация чистой 

воды. Но, слава богу, мы на 
нее не поддались. А ведь у 

нас было полно тех, которые 
хотели идти мстить. И даже 

мой муж говорил мне об этом. 
Я ему сказала: «Вот там лежит 

парализованная мать одного или 
двух бандитов, которые были у 

нас. Ты придешь ее убивать? И 
кто тогда ты будешь?» 

Надежда Гуриева говорит, что 
им тогда удалось удержать своих 

мужчин. 
— Правда, это многим стоило 

жизни, пережить потерю близких 
было очень трудно. И кто-то не вы-

держивал. Были и инфаркты, и алко-
голь, и самоубийства. 

Нет в живых уже и бессменного 
смотрителя мемориального клад-
бища «Город ангелов» Касполата 

Рамонова. В 2004 году он принес 
на кладбище гроб с телом своей 

15-летней дочери Марианны. И уже 
не смог уйти с погоста. Оставил пре-

стижную работу на таможне в Верх-
нем Ларсе. И стал жить у могилы дочери. Спал 
под открытым небом, укрывшись от дождя 
куском полиэтилена. А потом его домом стала 
кладбищенская сторожка. 

Мы с коллегой ездили в Беслан и пи-
сали про Касполата Рамонова большой 
материал. 

Он был в «Городе ангелов» и садовником, 
и художником, и сторожем. А еще — психоте-
рапевтом для несчастных женщин, которые 
потеряли в разрушенной школе своих детей, 
внуков, племянников. 

Первое время матери и бабушки сидели 
на могилах круглые сутки. Но потом Каспо-
лат запретил им оставаться на кладбище на 
ночь. Брал за руки и развозил их на маши-
не по домам. Матери Беслана ему всецело 
доверяли, делились с Касполатом самым 
сокровенным.

Он знал биографию всех погибших детей 
и взрослых. И первым приходил в их день рож-
дения на могилу, чтобы зажечь лампадку. 

Касполата Рамонова не стало два года на-
зад, он умер в самом начале лета 2022-го.

— Он боролся с онкологией, попал в ДТП, 
разбился на машине, видимо, ему плохо стало 
за рулем, — говорит Надежда Гуриева. 

Касполата Рамонова похоронили в се-
лении Верхний Бирагзанг. Ему было только 
55 лет. 

Общим решением на должность смотри-
теля кладбища «Город ангелов» был назначен 
Азамат Сабанов. В 2004 году в заложниках 
оказались две его дочери, младшая пошла во 
второй класс, а старшая — в четвертый. 

Жена Азамата была дома, после захвата 
школы ей удалось прорваться к зданию. Она 
уговорила боевиков пропустить ее к дочерям. 
Всем троим во время штурма удалось выжить. 
Но отец Азамата 90-летний Татаркан Сабанов 
погиб. В прошлом он был директором шко-
лы №1 и все последующие годы занимался 
общественной работой. 

В «Городе ангелов», как говорит Надежда 
Ильинична, по-прежнему повсюду — и вдоль 
ограды, и на постаментах между могилами 
— стоят фигурки ангелочков. Из 266 могил 
на мемориальном кладбище 186 — детские. 
Самому младшему из погибших тогда едва 
исполнилось два года. Надгробий столько, 
что плиты из красного гранита заходят почти 
за горизонт. 

Эти могильные плиты доставили в Беслан 
из Казахстана. Надгробия привезли и уста-
новили бесплатно по поручению президента 
Нурсултана Назарбаева. 

С тех страшных сентябрьских дней в 2004 
году прошло 20 лет. Но у каждой могилы по-
прежнему стоят бутылки с водой, которой так 
не хватало тогда заложникам. 

— После последнего звонка выпускники 
традиционно приходят в «Город ангелов», 
чтобы положить цветы на могилы погибших 
ребят, учителей, своих близких. Надевают на 
памятники ленты выпускника. У нас маленький 
городок, где все друг другу или родственники, 
или соседи, или друзья, или сослуживцы. 

 Всегда лежат живые цветы и у памятника 
погибшим сотрудникам спецподразделений 
«Альфа», «Вымпел» и МЧС, которые шли под 
пули, чтобы спасти заложников. Беслан пом-
нит своих героев. Их имена носят школьные 
классы. 

— А сейчас классам присвоены также 
имена погибших учителей, — говорит На-
дежда Ильинична. 

В «Городе ангелов» есть еще одна моги-
ла — братская, где похоронены фрагменты 
тел, которые не удалось опознать. Рядом 
стоит монумент: четыре бронзовые женские 
фигуры, которые образуют ствол дерева. Их 
распростертые над головой руки, как ветки, 
пытаются удержать устремленных в небо 
ангелов, которые символизируют погибших 
детей.

К этому мемориалу «Древо скорби» 20 
августа президент Владимир Путин возложил 
цветы, встал на колени, поклонился женщинам 
и ангелам. 

«В благодарность 
 за спасенные жизни 
стали врачами» 
 Ученики школы №1, которым посчаст-

ливилось выжить в том страшном теракте, 
живут сейчас в разных городах и странах. Но 
многие в первые сентябрьские дни приезжают 
на траурные мероприятия в Беслан. 

 Из 11-го класса, в котором Надежда Гу-
риева была классным руководителем, все 
ребята в 2004 году выжили. 

— У нас из 11-х классов погибла только 
одна девочка из параллельного класса. Судь-
ба у моих выпускников сложилась по-разному. 
Кто-то получил хорошее образование. У нас 
же был договор с Санкт-Петербургским го-
сударственным инженерно-экономическим 
университетом (ИНЖЭКОН), который взял 
шефство над школой. 

Многие дети из числа заложников были 
ранены. Лежали в больницах. И в благодар-
ность за спасенные жизни сами выбрали 
потом профессию врача, поступили в меди-
цинские вузы. 

— Наши ребята работают в крупных ме-
дицинских центрах и во Владикавказе, и в 
других городах. Меня в «красной зоне» во 
время эпидемии COVID-19 спасли мои учени-
ки. Я очень тяжело перенесла коронавирус. 
Наши девочки и парни меня буквально вы-
тащили с того света. Бегали, ставили уколы, 
капельницы. 

Многие ребята, как рассказывает 
Надежда Ильинична, стали юристами и 
военными.

— Больше тридцати наших ребят из 
числа заложников сейчас находятся в зоне 
СВО. Хорошо воюют, имеют награды. По-
тому что у них имеется зуб на террористов. 
Они, в отличие от многих, понимают, что это 
за люди, испытали на себе. Один из наших 
ребят-офицеров, одноклассник дочери, по-
лучил тяжелое ранение в Мариуполе, остался 
без руки. Но главное, что живой. 

— Как сложилась жизнь у вашей до-
чери Ирины? 

— Она поступила, как и мечтала, в ме-
дицинский университет в Москве. Но после 
первой сессии ушла, сказала, что это не ее. 
Притом что прекрасно училась. Дочь окончила 
Московский государственный педагогиче-
ский университет, получила специальность 
логопеда-дефектолога. Кроме того, у нее 
есть еще одна уникальная специальность. 
Их группа была первая в этом направлении. 
Они могут преподавать, помогать учителям 
осваивать новые технологии. 

Но, как говорит Надежда Ильинична, Ири-
на по специальности сейчас не работает. 

— Свои два красных диплома дочь поло-
жила в шкафчик. У Ирины сейчас свой малень-
кий интернет-магазин. Она прекрасно вяжет 
на заказ, также продает готовые изделия. 

После теракта в Беслане долго работали 
бригады психологов. Старались помочь и 
взрослым, и детям. Были ребятишки, которые 
перестали разговаривать. Или общались с 
фотографиями погибших отцов и братьев. 

— Этот гадский теракт бил туда, где тон-
ко. А у женщин это репродуктивная функция. 
Поэтому, когда наши девчонки рожают, у нас 
настоящий праздник. Очень радуемся такому 
счастью. 

 После теракта прошло 20 лет. Надежда 
Ильинична говорит, что для нее эти годы 
бесконечно тянутся. 

— Ничего не изменилось, боль не про-
ходит, те дни не забываются, нам просто 
приходится с этим жить. 

3 сентября в 13.05, когда 20 лет назад в 
захваченной школе раздались первые взрывы, 
ученики на школьном дворе выпустят в небо 
334 белых воздушных шара. Беслан замрет. 
Притормозят на обочинах машины, остано-
вятся пешеходы. В домах наступит тишина. 
Повсеместно пройдет минута молчания. 

 Вспомним о безвинно погибших и мы. 
Светлана САМОДЕЛОВА.
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Художник из Ульяновска Михаил 
Чернов, посетив 15 лет назад мемо-
риал жертвам теракта в школе №1 в 
Беслане, стал приезжать сюда каж-
дый год. Увидел лица погибших на 
фотографиях, решил написать их 
портреты. О том, как работал над 
благотворительным проектом, Ми-
хаил рассказал «МК». 

— Первый раз я приехал в Северную 
Осетию, чтобы побывать в Кармадонском 
ущелье, на месте гибели любимого актера 
и режиссера Сергея Бодрова-младшего, 
— рассказывает Михаил Чернов. — И тогда 
же попал в Беслан, посетил мемориальный 
комплекс на территории бывшей школы №1, 
кладбище «Город ангелов», где похоронены 
жертвы теракта. Стал потом приезжать в Бес-
лан каждый год. Общался с людьми, впитал в 
себя много горестных воспоминаний. У меня 
в Беслане появились друзья и знакомые. 

Как рассказывает Михаил, Северная 
Осетия все больше притягивала его, стала 
для него местом силы. 

— Я стал приезжать в школьный музей 
на различные мероприятия. (Бывшая школа 
№1 сейчас законсервирована, занятия ведут 
в гимназии имени героев спецназа, которая 
была построена рядом. Там же располагается 
школьный музей. — Авт.) В 2018 году там про-
шла моя выставка. Я написал 12 портретов 
спецназовцев из групп «Альфа», «Вымпел» и 
сотрудников МЧС, которые погибли во время 
теракта в 2004 году. Передал портреты в дар 
школьному музею. 

За сохранение и бережное отношение 
к памяти погибших Михаил Чернов был на-
гражден школьным орденом «Феникс». 

Год назад, ко Дню Героев Отечества, 
Михаил подарил портреты участникам спе-
циальной военной операции на Украине, 
которые были в 2004-м заложниками в 
школе №1. 

— Слава богу, все они живы, — говорит 
наш собеседник. 

Михаил не учился рисовать профес-
сионально. У него нет художественного 

образования. Он инженер. Окончил два 
вуза: Ульяновский институт авиационных 
технологий и управления и Ульяновский го-
сударственный технический университет. 
Но победило творческое начало. В 2013-м 
Михаил взялся за кисти и начал рисовать. 

— Это дар от природы? 
— Я считаю, что художниками рождают-

ся, а не становятся. Я смешиваю тона краски 
на глаз, повинуясь внутреннему чутью. 

Михаил признается, что у него все вре-
мя стояли перед глазами фотографии по-
гибших в бесланской школе №1. Он не мог 
уже держать внутри себя все увиденное и 
услышанное в Беслане. В память о жителях 
маленького осетинского городка, кто ушел 
навсегда, испытав ужас, страх и боль, он 
решил написать их портреты. 

— Вы много общались с родственни-
ками погибших. Чья история поразила 
больше всего? 

— Таких трагических историй было мно-
го. У людей в том спортзале погибли дети, 
родители, друзья. Анета Гадиева пришла в 
тот день на торжественную линейку с двумя 
детьми, дочкой Аланой, которой было 9,5 
года, и годовалой Миленой. На следующий 
день, 2 сентября, экс-президенту Ингу-
шетии Руслану Аушеву удалось убедить 
террористов отпустить матерей с грудными 
детьми. Анета подошла к одному из терро-
ристов, попросила отпустить с ними и ее 
дочку-пятиклассницу. Боевик начал на нее 
кричать: «Или выходишь сейчас с грудным 
ребенком, или остаешься здесь». Анета по-
просила одноклассницу дочери, чтобы они 
держались вместе. Представьте состояние 
матери, с каким сердцем она уходила, спа-
сая одного ребенка и оставляя другого!

Старшая дочь Анеты Гадиевой 
погибла.

 Их семья жила в одной из пятиэтажек 
рядом со школой. Только из их двора тогда 
вынесли 38 гробов. 

— Погибло 186 детей. Светлые, чистые, 
невинные души. Я просто не мог не взяться за 
кисти. Мне обязательно нужно было написать 
портреты всех погибших. Начал работать над 
проектом в 2019 году. Рисовал везде, где мог: 
в поезде, на улице, в метро. Мне нужно было 
закончить все портреты к 20-летию трагедии. 
Историю каждого погибшего пропускал че-
рез себя, через свое сердце. 

Михаил работал над проектом, откла-
дывая основную работу. Все расходные ма-
териалы покупал на свои деньги. 

 — Писал маслом в комбинации с дру-
гими материалами на профессиональной 
бумаге. 

— Сложно было писать портреты с 
фотографий?

— Очень сложно. Когда ты рисуешь с 
натуры, ты общаешься с человеком, видишь 
его объемно. А фотография — она же плоская. 
На снимках мы бываем разными. А портрет 
— это произведение искусства, он сделан 
руками, он живой. 

На рамки для портретов у Михаила не 
хватило средств. 

— Мы сейчас с женой берем кредиты, 
чтобы купить мольберты и поставить на них 
какую-то часть портретов. 

Художник подчеркивает, что он ра-
ботал над проектом, чтобы люди знали и 
помнили об этой трагедии. Чтобы ценили 
жизнь. Чтобы подобное больше никогда не 
повторилось. 

В планах Михаила Чернова создать се-
рию портретов детей Донбасса. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СТОП-ТЕРРОР

«НАМ ПРИХОДИТСЯС ЭТИМ ЖИТЬ»

«ИСТОРИЮ КАЖДОГО 
ПРОПУСКАЛ ЧЕРЕЗ СЕРДЦЕ»

Художник 
из Ульяновска 
к 20-летию трагедии 
в Беслане написал 
334 портрета погибших

Российские войска упорно про-
должают движение в сторону По-
кровска (до 2014 года — Красно-
армейск), стратегического пункта 
украинской линии обороны на Дон-
бассе. Это признала уже и бри-
танская разведка. По ее данным, 
последнюю неделю наблюдалось 
ускорение темпов продвижения 
российских войск к Покровску. Па-
дение города может серьезно по-
дорвать способность украинской 
армии обеспечивать снабжение 
и маневр силами между важны-
ми опорными пунктами в районе 
Угледара на юге и Часова Яра на 
севере.

В свою очередь, промышленный экс-
перт Леонид Хазанов напомнил еще об 
одном важном значении Покровска. По 
его словам, «если Покровск переходит под 
контроль России, металлургия Украины 
может полностью остановиться».

Сейчас три группировки российских 
войск в ДНР — «Восток», «Центр» и «Юг», 
— общую численность которых противник 
оценивает в 120 тыс. человек, продолжают 
вести наступление в полосе Угледар — 
Константиновка с целью освобождения 
от украинской оккупации Покровского 
района ДНР.

C понедельника, 2 сентября, в райцен-
тре прекратят работать отделения банков 
и «все службы, которые предоставляют 

услуги населению», сообщил глава воен-
ной областной администрации оккупиро-
ванной Украиной части ДНР Вадим Филаш-
кин в эфире украинского телемарафона. 
Это произойдет, объяснил он, «в связи с 
опасной обстановкой в области».

Сейчас в Покровске остается 38 тыс. 
человек, 1900 детей, в Торецке — 2 тыс. 
человек. В Торецк, по словам Филашкина, 
уже заходят российские разведывательно-
диверсионные группы. 

Видимо, дела у ВСУ в Покровском рай-
оне обороны совсем плохи, если решено 
перебросить сюда наиболее боеспособ-
ные бригады с других участков линии бое-
вого соприкосновения. В начале августа 
сюда из Запорожья передислоцировали 
15-ю бригаду оперативного назначения 
«Кара-Даг» нацгвардии Украины, у которой 
девиз «Поднимем флаг над Крымом». Флаг 
поднять не получилось, а теперь есть веро-
ятность его и потерять под Покровском. 

На днях депутат Верховной рады Ма-
рьяна Безуглая и бывший советник Офиса 
просроченного президента Алексей Аре-
стович (внесен в список террористов и 
экстремистов) написали в соцсетях, что 
для спасения Покровска передислоци-
руют еще и 72-ю отдельную механизи-
рованную бригаду ВСУ, которая два года 
успешно держала оборону под Угледаром. 
«Это будет катастрофа, как с Торецком и 
Нью-Йорком, когда оттуда забрали 24-ю 
бригаду. Такое впечатление, что он [Сыр-
ский] специально расшатывает фронт», 
— написала Безуглая в своем telegram-
канале.

Действительно, одна бригада не спа-
сет Покровск, зато существенно ослабит 
оборону Угледара. 

Два дня назад в интервью Юрию 
Романенко на YouTube-канале Алексей 
Арестович (внесен в список террористов и 
экстремистов), сославшись на разговоры 
со знакомыми офицерами 72-й бригады, 
озвучил слухи, бродящие среди украин-
ских военных, что киевская власть дого-
ворилась с Москвой о сдаче Донбасса, 
поэтому ВСУ сейчас сдают населенные 
пункты на Покровском направлении один 
за другим.

Такие мысли в головах украинских 
военных можно назвать когнитивной побе-
дой российских войск, за которой непре-
менно последует победа и на поле боя. 

Владимир ГУНДАРОВ.

ПОКРОВСКИЕ 
ВОРОТА ВСУ
Украинского главкома 
Сырского обвинили 
в расшатывании фронта

Хранительница 
музея истории 
и памяти 
бесланской 
школы — 
заслуженный 
учитель РФ 
Надежда 
Ильинична 
Гуриева.

Во время теракта 
погибли 20 
сотрудников 
школы №1.

Над благотворительным 
проектом художник 

работал пять лет.

реши
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ками
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—
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детьм

Михаил рисовал 
везде, где мог: 

в поезде, 
на улице, 

в метро.

По данным Министерства обо-
роны, наибольшее количество 
дронов было сбито в Курской 
области — 46. Над Брянщиной 

было уничтожено 34 беспилотных аппарата, 
над Воронежской областью — 28, над Бел-
городской — 14. Не оставляют ВСУ попыток 
ударить вглубь России: над Рязанской областью 
было перехвачено 8 дронов, над Калужской 
областью — 5, над Липецкой — 4, над Тульской 
— 3, над Тамбовской и Смоленской — по 2. По 
одному — над Орловской, Тверской и Иванов-
ской областями. Над Московской областью 
уничтожено семь беспилотников. Два были 
сбиты над Москвой. 

Судя по всему, целями украинских БПЛА 
были объекты инфраструктуры, в том числе 
НПЗ. Условно пострадавшим при этом можно 
считать только нефтеперерабатывающий за-
вод в московской Капотне. Там обломки дрона 
упали на хозпостройку, вызвав ее возгорание. 
Остальные были уничтожены на подлете к Мо-
скве — в Подольске, в Ступине, в Одинцовском 
и Ленинском округах Подмосковья. В Подольске 
люди проснулись от громкого хлопка в час ночи. 
Некоторые загулявшиеся наблюдали за удач-
ным попаданием ракеты ПВО прямо с улицы. 
Но на земле никаких разрушений нет. В Сети 
выкладывают разве что сработавшие сигнали-
зации у припаркованных автомобилей. Еще одну 
серию взрывов люди слышали в 02.24 ночи. «Их 
было три: 2 коротких и тихих, просто как хлопок, 
а один сильный и с взрывной волной», — пишут 
подольчане в соцсетях. 

Один из сбитых беспилотников упал в Ра-
менском городском округе. ЧП произошло в 
коттеджном поселке в деревне Дурниха в 5.20 
утра. Как рассказали дачники, сначала они при-
няли падение дрона за звуки грома, но спустя 
секунду дома в поселке сильно тряхнуло. К 
счастью, весь удар принял на себя сарай одного 
из хозяйств, а пожара при этом не последовало 
(позже саперы определили, что взрывчатки в 
дроне не было). Хозпостройка оказалась полно-
стью разрушена — хозяин уже оценил ущерб бо-
лее чем в миллион рублей. Мужчина находился 
в доме, который расположен в паре метров от 
сарая, один, без семьи. Со слов соседей, сейчас 
в его жилище полнейший кошмар — все окна 
выбиты, батареи сорвало, антифриз разлился, 
а над кроватью дочки образовалась дыра.

— Многие дома в поселке принадлежат 
москвичам, после инцидента сонные люди в 
одном нижнем белье повыскакивали из своих 
домов и уехали в городские квартиры, — рас-
сказали местные жители.

По примерным подсчетам, пострадали 20 
участков и один человек (даме незначительно 
повредило палец осколками, ей оказали медпо-
мощь на месте). Части беспилотника раскидало 
по нескольким участкам.

Еще один БПЛА нацеливался на Каширскую 
ГРЭС. Но не долетел, был сбит. Как сообщил 

глава Каширского округа Михаил Шувалов, 
жертв и разрушений нет, электричество по-
дается без перебоев. 

В Тверской области украинские дроны 
нацеливались на Конаковскую ГРЭС. Жители 
рассказывали, что слышали в небе «характер-
ный звук беспилотника». Но все 5 летательных 
аппаратов были сбиты. Однако из-за падаю-
щих обломков загорелась трава у станции. 
Видео пожара было опубликовано в соцсетях. 
К утру пожар погасили. «Пострадавших нет. 
Газоснабжение и электроснабжение округа 
осуществляется в штатном режиме», — со-
общают власти области. 

Серьезнее всех досталось Белгороду, где 
обломками посечены фасады двух коммерче-
ских объектов, повреждено остекление трех 
жилых домов, на территории одного частного 
домовладения полностью разрушена хозпо-
стройка. На одной парковке от обломков за-
горелись три автомобиля. 

Больше всего неудобств украинские бес-
пилотники доставили пассажирам аэропортов 
«Внуково», «Домодедово» и «Жуковский», где 
из-за ограничений на вылет было задержано 74 
рейса. На запасные аэродромы были перена-
правлены 43 воздушных судна, которые должны 
были приземлиться в этих аэропортах. 

Елена ГАМАЮН, Мария КАЛИНИНА. 
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Приказ о самом наболевшем 
— о запрете на гаджеты в по-
мещении школы, был подпи-
сан еще в декабре 2023-го, 

но повсеместно заработает только с первого 
учебного понедельника. К гаджетам отнесли 
не только непосредственно смартфоны, но 
и «умные часы», и все прочие электронные 
устройства, кроме калькулятора определен-
ного формата. Как именно проверять наличие, 
то есть отсутствие у ученика новой «запре-
щенки» — законотворцы от школьного обра-
зования оставили на усмотрение самих школ. 
Педагоги, работающие «на земле», в отличие 
от педагогических чиновников понимают, что 
прекрасные в теории идеи в школьном про-
странстве могут обернуться совсем не той 
стороной.

— Мы пока в недоумении, — сообщает 
Валентина Михайловна, классный руководи-
тель 8-го класса из Москвы. — В последних 
числах августа на родительском собрании 
обсуждали с родителями, как проверять. И 
многие настаивали: только не обыскивайте, 
это унижает ребенка. Я-то согласна: педаго-
гов обыск тоже унижает. Но это же дети: если 
попросить сдать телефоны, все скажут, что 
вообще не брали их из дома, раз запрещено, 
а на уроке под партами раздастся привычное 
пиканье. 

По словам учителей, у запрета на теле-
фоны есть исключение: в случае угрозы жизни 
и здоровью позвонить все же можно. Но это 
лишь добавляет хлопот. 

— Это исключает возможность потре-
бовать, чтобы ученики приходили в школу 
вовсе без телефона, — делится Олег Петрович, 
директор подмосковной школы. — Собирать 
телефоны перед началом учебного дня, как 
делают, скажем, на режимных предприятиях, 
школам тоже не вариант. Дети нынче смыш-
леные и тут же заявят, что «угроза здоровью» 
у них может быть и в учебное время. А потом 
каждый, попавшись с телефоном в руках, будет 
доказывать, что у него живот заболел и он зво-
нит маме, потому что это угроза здоровью.

Большинство школьных администраций 
все же склонились к тому, чтобы просто по-
просить учеников выключать телефоны, входя 
в школу, как, к примеру, в театрах, и держать 
их в таком виде в собственных портфелях, 
доставая лишь в исключительных случаях. 
Потому что собирать у детей телефоны — это 
материальная ответственность. А если попро-
сить детей класть их в шкафчики, пусть даже 
запирающиеся, это может стать полем для 
школьных краж или обвинений в них. Сами 
же школьники, если верить их собственным 
чатам, уже вовсю обдумывают, как спрятать 
телефон так, чтобы не расставаться с ним ни 
на секунду. 

Родители несколько утешились тем, что 
с покупкой новой школьной формы можно 
обождать: ее пока нет в природе, только идея 

и заверение, что ко второму полугодию она 
появится. Но пока можно явиться просто в 
опрятном виде, хотя некоторые школы могли 
прописать в своих уставах конкретный дресс-
код. Пока и мальчики, и девочки выбирают в 
основном удобство: оверсайз и унисекс. 

— В отличие от начала моей работы в 
школе с короткими юбками и яркими рубаш-
ками сейчас бороться не приходится, уж не 
знаю, хорошо это или плохо, — рассказыва-
ет Виктория Витальевна, завуч с почти 40-
летним стажем. — Все ученики, независимо 
от пола и возраста, в чем-то сером, широком 
и с капюшонами. 

Но если с формой родители выдохнули, то 
обновленная школьная программа нравится не 
всем. В ней появились труды. Которые помнят 
даже не все родители, так как они исчезли из 
школ в начале 90-х, замененные технологией, 
где в основном учили обращению с компью-
тером. Но теперь это «старый добрый труд»: 
девочки кулинарят и шьют, мальчики строгают 
табуретки, причем до самого 10-го класса. 

Другая новинка, заменившая с этого года 
ОБЖ (основы безопасности жизнедеятель-
ности), — ОБЗР (основы безопасности и за-
щита Родины). Это тоже подзабытое старое 
НВП (начальная военная подготовка), но с 
поправкой на современные технологии — 
БПЛА и пр. Мам, переживающих, что их чад 
будут слишком «военизировать», утешают 
тем, что помимо изучения теории (действия 
во время военной угрозы, положения воинских 
уставов, свойства стрелкового оружия и пр.) в 
рамках ОБЗР будет много «физкультуры»: от 
марширования до огневой подготовки. Сама 
физкультура тоже расширилась на целых 12 
пунктов: в нее с этого года в том числе вошли 
гольф, перетягивание каната и чирлидинг — 
танцы болельщиц. Выбор конкретного вида 
— на усмотрение школы. 

— Я смотрю расписание, и слезы наво-
рачиваются, — делится Светлана, мама вось-
миклассницы из Москвы. — У нас в неделю 
всего одна химия, зато два черчения. Это то 
самое советское черчение вернули. Только 
зачем оно нужно, если на предприятиях давно 
чертят компьютеры. Проверочные работы по 
английскому отменили (решение об отмене 
ВПР по иностранному языку принято в октя-
бре 2023-го. — Авт.). Зато на чирлидинге они 
проходят кувырки перед трибуной. 

Еще из новенького появилось семьеве-
дение (пока факультативно), контурные карты 
по географии, а в программу по литературе, 
упомянув ее «важность для интеллектуального 
и эмоционального развития школьников», 
включили отечественную и зарубежную фан-
тастику — к примеру, Булычёва и Толкиена. 
Многие родители говорят, что все это очень 
мило, когда б не за счет действительно нужных 
и важных предметов. Зато учителя в новом 
учебном году наконец получают право на «ува-
жение личного достоинства» — вступает в силу 
закон о защите педагогов от оскорблений и 
других форм физического или вербального 
насилия, в том числе интернет-травли. В его 
рамках со 2 сентября учителя вправе, почув-
ствовав себя оскорбленными, написать жалобу 
на имя директора школы и настаивать на том, 
чтобы ей дали ход.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

 «Чистая Арктика — Восток-77» — это 
самая большая континентальная арктиче-
ская экспедиция за последние сорок лет по 
количеству участников, исследований, протя-
женности маршрута. Цифра 77 в ее названии 
указывает на количество участков маршрута, 
на которых проведены исследования. В экс-
педиции приняли участие представители 21 
института РАН — свыше 700 исследовате-
лей и научных волонтеров. Несмотря на то 
что годовой маршрут экспедиции, старто-
вавшей из Мурманска и финишировавшей в 
Петропавловске-Камчатском, уже завершен, 
многие участники еще находятся на отдален-
ных территориях и завершат свои исследо-
вания только к 15 декабря. 

— Расскажите, пожалуйста, что явля-
лось главной целью экспедиции? 

Дмитрий Белов: — За 
последние полвека 
существенно изме-
нился инструмента-
рий полевых иссле-
дований во многих 
научных сферах. Це-
лью нашей комплекс-
ной экспедиции была 

отработка современных способов логистики 
и организации исследований, в которых при-
нимают участие научные коллективы разных 
институтов. Кроме того, в экспедиции впер-
вые в истории работал полноценный цифро-
вой штаб, который организовал обработку 
результатов данных и оперативную связь на-
учных групп с базовыми учреждениями для 
координации и консультаций.

 Озеро Артура Чилингарова

— Слышала о географических откры-
тиях во время экспедиции. Расскажите о 
самых интересных из них.

Д.Б.: — На каждом участке маршрута 
первыми к работе приступали картографы 
из института географии РАН и СПбГУ. Полный 
отчет пока готовится, но уже сейчас можно 
говорить об обследовании озер, рек, водопа-
дов, а также горных перевалов и гор. Какие-то 
из них были в свое время неточно нанесены 
на карты, многие уже попали в поле зрения 
туристов или промышленников, но не имеют 
зарегистрированных названий. Приведу два 
примера: нами обнаружена гора — самая 
высокая точка горного кряжа в Мурманской 
области, которая заслонена со всех сторон 
соседними вершинами, и поэтому с древ-
них времен не могла являться ориентиром 
для путников, а потому до сих пор остается 
безымянной. Кроме того, инструментальная 
съемка современным оборудованием пока-
зала, что вершина неточно нанесена на офи-
циальные карты. В реальности она находится 
намного южнее. А в Якутии мы обнаружили 

исчезновение одного ледникового озера и 
появление другого — расположенного ниже 
по склону горного массива. 

 По итогам экспедиции предстоит также 
большая работа по экспертизе и присвоению 
названий этим и многим другим объектам на 
языках коренного населения или русском язы-
ке. Эту работу будут делать уже не географы, 
а наши российские этнографы, социологи-
антропологи и филологи.

 Тем горам, перевалам, озерам, которые 
никогда не имели названий, по предложению 
академика РАН Артура Николаевича Чилин-
гарова будут присваиваться названия ученых 
и организаций, внесших вклад в освоение 
Арктики. К сожалению, сам Артур Николаевич 
Чилингаров уже не с нами. Поэтому одним 
из первых имен, которое получит уникаль-
ное озеро в Мурманской области, возмож-
но, станет именно его имя — Артур. Такое 
предложение уже поступило от участников 
экспедиции.

— Расскажите, на чем вы передвига-
лись по Арктике?

Д.Б.: — Основные перемещения про-
изводились на вертолетах, катерах и 
вездеходах. 

В экспедиции применялось семь типов 
колесных вездеходов. Но в задачу входило 
не просто перемещение, а еще и испыта-
ние новых видов техники для Арктической 
зоны. Лучше всего себя зарекомендовали 
снегоболотоход-амфибия и вездеход для 

тундры и тайги. Без этих 
машин экспедиция не вы-
полнила бы своих задач. 
Нужно сказать, что кон-
структивные изменения, 
которые производители 
машин внесли по итогам 
испытаний в нашей экс-
педиции, сделают ар-
ктические версии обеих 
машин действительно 
прорывными. Напри-
мер, обе машины теперь 

гарантируют выживание людей в тундре и 
тайге в течение 48 часов при любой поломке 
и при температуре ниже минус сорока пяти 
градусов.

Заброшенные объекты

— Одной из главных задач экспедиции 
было составление карты хозяйственного 
наследия СССР в Арктике. Можете рас-
сказать, что на нее будет нанесено?

 Оксана Толстых: 
— Это карта забро-
шенных объектов, 
которые могут пред-
ставлять угрозу для 
природы, — портовая 
инфраструктура, ста-
рые рудники, неис-
пользуемые аэродро-

мы и поселки. В целом картина, которую мы 
увидели во всех регионах российской Аркти-
ки, нас обрадовала, большинство объектов 
уже не являются заброшенными. Они пере-
даны государственным и частным компаниям, 
которые включили их в свою производствен-
ную сферу или используют как базы для ре-
шения задач комплексной безопасности 
страны. Новые хозяева довольно быстро лик-
видируют свалки техники, утилизируют ем-
кости с остатками горючего времен СССР. 
Объектов, которые не охвачены работами 
(раньше их насчитывалось свыше 12 тысяч), 

осталось по всему Северу уже меньше 
восьмиста. 

— Так карта уже существует?
О.Т.: — Карта существует, ею уже за-

интересовался ряд госкорпораций и про-
мышленных компаний, которые видят для 
себя определенные интересы в утилизации 
или дополнительной консервации обозна-
ченных на ней объектов. Мы готовим доклад 
в дирекцию Северного морского пути об объ-
ектах, нуждающихся в ликвидации, располо-
женных в прибрежной зоне вдоль маршрута 
СМП. Надеемся, что коллеги в руководстве 
Севморпути увидят возможности вывоза не-
скольких десятков тысяч тонн старой техники 
и конструкций по морю в Архангельск или 
Мурманск на переработку.

 Пауки и цапли

— Все говорят о том, что Арктика 
тает. Члены экспедиции нашли тому 
подтверждения?

О.Т.: — На севере давно заметили рас-
селившуюся далеко на север цаплю и южный 
вид пауков, который называется южнорусский 
тарантул. Ареал их распространения на нашей 
экологической карте выглядит как несколько 
узких полос. Это результат так называемого 
«лепесткового растепления». «Лепестки» — 
это своеобразные узкие коридоры, по кото-
рым птицы, а также некоторые южные виды 
пауков проникают на север страны.

— И каковы же по ширине эти 
«лепестки»?

О.Т.: — Они имеют ширину от 50 до 200 
километров у южного основания и сужаются 
к северу. Кстати, именно по этим «лепесткам» 
чаще всего распространяется и процесс тая-
ния вечной мерзлоты. Первый вывод, который 
мы сделали на основе наблюдений: мерзлота 
может меняться с разной скоростью на одной 
широте. Это значит, что сооружения, стоящие 
на ней в десятках и сотнях километров друг 
от друга, могут отличаться по степени риска 
обрушения. 

 Научные партизаны

— Взаимодействовали ли вы с местным 
населением, с коренными народами?

Д.Б.: — Пожалуй, самый масштабный про-
ект, реализованный в рамках экспедиции, это 
создание «групп длительного мониторинга» 
из числа местных жителей. Их уже прозвали 
«научные партизаны».

В каждом регионе Севера, Сибири и Даль-
него Востока мы сформировали группы из 
представителей коренных малочисленных на-
родов, которые согласились помогать ученым 
и вести некоторые несложные, но регулярные 
климатические исследования. Например, по 
всей Арктике с помощью «научных партизан» 
проводятся наблюдения за изменением бо-
лот и таянием многолетней мерзлоты, чтобы 
выявлять общие тенденции и региональные 
особенности. Также «научные партизаны» на-
блюдают за изменениями в поведении жи-
вотных. Уже выявлены изменения ареалов тех 
самых южных пауков и серой цапли в Якутии, 
на Ямале и в ХМАО.

Есть еще один важный аспект в создании 
групп «научных партизан». Они формируются с 
соблюдением определенных требований к воз-
расту, полу и роду занятий коренных жителей. 
Это делается для того, чтобы сами «научные 
партизаны» являлись еще и участниками серии 
социологических исследований современного 
образа жизни сообществ коренных малочис-
ленных народов. Такого рода исследований с 
охватом территории всего Севера и Дальнего 
Востока не проводилось со времен СССР.

О российской чернике 
и оленьих маршрутах

— Чем занимаются сегодня местные 
жители в Арктике?

О.Т.: — Сбором ягод, оленеводством. 
 По данным исследований, сегодня ко-

личество людей, занятых в сезонном сборе 
северных ягод, превышает миллион человек. 
Это целая отрасль! Но она, увы, пережива-
ет сейчас кризис: доля российской ягоды на 
полках магазинов уменьшается, уступая при-
везенной из Марокко и других стран.

— Почему же так происходит?
О.Т.: — Причина здесь — нерегулярность 

закупок и нестабильность цен у скупщиков, 
отсутствие системной поддержки отрасли, 
которая существовала в СССР. 

 При этом все понимают, что наша ягода 
на рынке очень ценится. К примеру, она почти 
на вес золота в Китае и в других странах с раз-
витой фармакологической промышленностью. 
Но в Москве ее практически не купить, так 
как с полок магазинов ее вытеснили дешевая 
африканская голубика и ягоды, выращенные 
на опилках в подмосковных оранжереях. Если 
так будет продолжаться, то российские дети 
смогут попробовать российскую чернику, 
бруснику, голубику и клюкву только в составе 
иностранных лекарств или витаминов, хотя 
весь Север покрыт ковром ягод, а людьми со-
бирается всего один процент от возможного 
объема урожая. 

Д.Б.: — Сегодня в России создается обще-
ственное движение с участием представителей 
коренных народов, общественных деятелей 
и представителей компаний, занимающих-
ся закупкой у населения дикоросов. Осенью 
его представители представят в профильные 
федеральные ведомства и комитеты Госдумы 
свои проекты по государственной поддержке 
отрасли. Я считаю, что необходима программа, 
мотивирующая наши торговые сети предусмо-
треть полочное пространство для российских 
ягод и продуктов из них.

 — А как развивается оленеводство 
на Севере?

Д.Б.: — Очень интересны изменения, от-
меченные нами. Оленеводческие предприятия 
и общины разделились на два разных типа по 
назначению — этнокультурные и товарные. 
Этнокультурные созданы и существуют для 
сохранения культуры, языка и промыслов от-
дельных народов Севера, и они не производят 
продукцию на продажу в больших объемах. Их 
сегодня большинство. Но есть несколько сотен 
крупных товарных производств оленины. Эти 
хозяйства поставляют мясо и полуфабрикаты 
в промышленных масштабах. 

 Современность накладывает свой отпеча-
ток и на эту сферу деятельности. К примеру, на 
Ямале и на Таймыре оленеводческие бригады 
меняют сформированные веками маршруты 
оленьих стад из-за... линий мобильной связи. 
Бригады подолгу задерживаются вблизи вы-
шек, дающих на их гаджеты Интернет и воз-
можность совершать звонки. Чтобы вернуть 
пастухов оленей на привычные для оленей 
маршруты, мы в экспедиции проводили ис-
пытания комплектов спутниковой связи, кото-
рые позволят оленеводам, рыбакам и прочим 
кочевникам подключаться к сети в любой точке 
тундры или тайги.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Для знаменитостей школьная пора уже давно про-
шла. Впрочем, учебу в школе звезды до сих пор 
вспоминают с нескрываемым удовольствием. В это 
время с ними произошло немало увлекательных собы-
тий: Олега Газманова, например, сбила нетрезвая жен-
щина на мопеде, а Стас Пьеха разукрасил кошку… 
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Флористы признаются: 
упал цветок на пол — 
поднимем, испачкался 
лепесток — оторвем, 

обтрепался стебелек — обрежем, если 
стебель совсем сломали — значит, вста-
вим в готовую композицию только бутон-
чик, а если он совсем отвалился — при-
крепим к стеблю зубочисткой... На цену 
такая тактика не влияет — собранные 
буквально «из отбросов» букеты готовы 
продавать за немалые деньги. Конеч-
но: а судьи кто?.. Вряд ли спешащие на 
утреннюю линейку школьник Петя и его 
замотанный отец будут придираться к 
качеству букета. Главное — скорее вручить 
его Марье Ивановне, а там уж все жребии 
равны. Все салоны закупают перед празд-
никами огромное количество цветов, а 
цены на них выставляют максимальные 
— все равно ведь купят. Хотя это умело 
маскируют: еще утром 1 сентября на всех 
сайтах, занимающихся доставкой цветов, 
царило разнообразие привлекательных 
предложений. Где-то скидка 1000 рублей 
на любой заказ, где-то беспрецедентный 
кешбэк 20%, где-то бесплатная достав-
ка… — словом, только успевай покупать 
и дарить! Один только маленький нюанс: 
перед пиковыми датами цены всегда по-
вышаются — и перед 14 февраля, и перед 
8 Марта, и перед 1 сентября, — так что 
скидки на проверку могут оказаться (и 
оказываются) лишь иллюзией выгоды. 
На практике же стоимость букета перед 
днем Х может вырасти на 50%.  

Старая мудрость общества потребле-
ния: покупать что-либо — да что угодно! 
— лучше всего после того, как закончится 

ажиотажный спрос. Проще говоря, за-
быть народную мудрость про яичко, что 
дорого к Христову дню, а вместо этого 
хватать улетающую жар-птицу за хвост 
(иногда, кстати, именно там самые кра-
сивые перья). Это выгоднее. Например, 
новые елочные игрушки можно купить 
в начале января — цены непременно не 
поползут даже, а стремительно рухнут 
вниз. А в конце августа купальники и про-
чие пляжные штуковины могут продавать 
даже с 90-процентной скидкой (на радость 
тем, кто планирует отпуск в сентябрьский 
бархатный сезон). 

Впрочем, с елками и елочными игруш-
ками ситуация более-менее безвыход-
ная: конечно, можно купить новый набор 
шариков и гирлянд, скажем, 5 января, с 
прицелом на будущий год да с роскошной 
скидкой; но все-таки подавляющее боль-
шинство людей хотят радоваться елочке 
именно в праздничный час. Ну а к покупкам 
«на будущее» у многих из нас более чем 
предвзятое отношение еще с тех пор, когда 
бережливые родители покупали одежду 
«на вырост». Да и психологи, будь они не-
ладны, рекомендуют жить «в моменте». 

Букеты — совсем другая история. 
Если цветы свежие, то они могут просто-
ять достаточно долго, поэтому многие 
цветочные салоны выбирают самое ло-
гичное решение: не проданные в День 
знаний астры и хризантемы реализовать 
2–3 сентября и ощутимо снизить при этом 
цены. Остатки сладки.

Пожалуйста, любители делать прият-
ное без повода, ваш выход! Когда первые 
звонки отзвонили, учителей завалили 
цветами, а родители подсчитали убыт-
ки, самое время забрать из цветочных 
магазинов нераспроданные букеты. Вот 
теперь-то их точно будут отдавать со 
скидкой. И не для первой учительницы, 
для которой этот букет будет лишь одним 
из 25, а для кого-то другого, для кого он 
точно станет единственным и потому осо-
бенно важным.

Дарья ТЮКОВА. 

ШКОЛЯР УЕХАЛ, 
РОЗОЧКИ 
ОСТАЛИСЬ

Певица Валерия одна из немногих в шоу-
бизнесе, кому учеба давалась легко. Звезда 
на концерте в Кремле по случаю Дня знаний 
хвастала, что окончила учебное заведение с 
золотой медалью, чем очень гордится. Валерия 
говорит, что к урокам всегда тщательно готови-
лась, поэтому проблем с успеваемостью у нее 
не было с первого класса. 

— Я действительно очень любила учить-
ся, для меня каждое 1 сентября было большим 
праздником, — рассказывает Валерия. — Мне 
нравились и математика, и английский, и лите-
ратура. Единственным предметом, который я 
не переносила, была химия. Хотя по этому 
предмету у меня тоже была «пятерка». А 
вот по физкультуре у меня долгие годы 
была «тройка». Но потом я поняла, что 
не смогу получить золотую медаль с 
такой оценкой. Записалась в разные 
секции, подтянула физкультуру, и 
мне поставили «отлично». 

Олег Газманов окончил обу-
чение в далеком 1968 году. Артист 
вспоминает, что именно в школе он 
освоил первые мужские навыки: на-
учился работать на станке, мастерить 
табуретки… 

— Я был хулиганом в школе, учился с 
переменным успехом, — не скрывает артист. 
— Со мной постоянно происходили разные ЧП. 
Причем часто и не по моей вине. Однажды я 
пошел в школу, меня сбила пьяная женщина на 
мопеде. У меня бровь была рассечена: врачи 
зашивали, швы накладывали. Я две недели не 
ходил из-за этого на занятия. 

Хулиганил и Стас Пьеха, чем 
доставлял немало непри-
ятностей своим звезд-
ным родственникам. 
Артист вспоминает, 
что его первый день 
в школе закончил-
ся дракой. 

— Ребята из 
третьего класса 
играли в футбол, 
— вспоминает 
Стас. — Я пошел к 
ним. Думал, что они 
меня рады будут ви-
деть. А они были не рады. 
В результате я подрался, побил 
третьеклассника. А потом меня поставили у до-
ски в их классе как пример плохого поведения. 
Когда учился в школе, постоянно хулиганил. 
Кошку, помню, мы однажды покрасили… Сей-
час понимаю, что это неправильно. Но тогда я 
туповатый был. 

Лариса Долина рассказала, что уже 

в школе поняла: она хочет быть певицей. Поэтому 
в учебном заведении постоянно пела. 

— Я росла тихим ребенком, — сообщила 
певица. — Никаких серьезных проблем маме не 
доставляла. Хотя однажды уговорила весь класс 
пропустить уроки и сбежать со школы. У нас в тот 
день были контрольные по математике и истории. 
Я пришла и спросила: «Кто подготовился?». Все 
дети сказали, что особы не готовы. Я предло-
жила: «Давайте тогда прогуляем занятия». Все 
согласились. И мы прогуляли всем классом!

Лада Дэнс с нетерпением ждала похо-
да в первый класс. Из-за этого с ней случился 

казус, который она запомнила на 
всю жизнь. 

— Мало кто знает, но 
я в школу пошла на один 

день раньше, — сообщи-
ла Лада. — Очень-очень 
хотела пойти в первый 
класс. Мама мне приго-
товила красивый букет 
белых тюльпанов. Я каж-

дый день на протяжении 
целого месяца платьице 

свое примеряла, бант за-
вязывала… 31 августа просы-

паюсь и понимаю, что проспала 
школу. Все ушли учиться, а Ладочка 

с бантами и цветами дома осталась. Я схвати-
ла цветы, надела платьице, прикрепила бант и 
побежала в школу. Вижу, что по дороге люди 
оборачиваются и смотрят на меня. Оказалось, 
что 1 сентября еще не наступило. Я подбежала 
к школе, а там никого. Обратно шла и прятала 
бант с цветами. Это было нечто. 

Сергей Лазарев учился неплохо, но гово-
рит, что повторять школьные годы не хочет. 

— Мне кажется, что я уже был бы не в 
состоянии 11 лет отучиться, — рассказы-

вает певец. — Нервов бы не хватило. Тем 
более что сейчас ЕГЭ, разные экзамены, 
которых в наше время не было. 

Лазарев говорит, что школьную 
программу сейчас повторяет заново. 
Потому как помогает сыну-школьнику с 

домашними заданиями. 
— У меня Никита в 4-й класс пошел,— 

объясняет Сергей. — Я ему помогаю с уро-
ками периодически. Программу начальной 

школы я хорошо помню. А сейчас станет сложнее. 
Придется вновь вспоминать предметы, чтобы 
помогать ребенку. Хотя он у меня смышленый. 
Обычно сам все домашние задания выполняет. 
Но иногда и помощи просит. Понимаю, что буду 
судорожно вспоминать те предметы, которые 
сам в свое время не очень любил. Например, 
геометрию или физику. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ДЕНИС СОРОКИН

ДЕНИС СОРОКИН
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Лада Дэнс пошла 
в школу на день 
раньше, 
а Пьеха подрался 
с третьеклассником 

ЗВЕЗДЫ ВСПОМНИЛИ СВОИ 
УЧЕНИЧЕСКИЕ ГОДЫ 

Открытие новых гор и водопадов, обнаружение южных видов 
пауков и птиц в Арктике, карты таяния вечной мерзлоты... Это 
лишь некоторые достижения беспрецедентной годовой экспе-
диции «Чистая Арктика — Восток-77». Маршрут ученые прошли 
за год, с 15 августа 2023 года по 15 августа 2024-го. О первых 
результатах экспедиции мы побеседовали с ее начальником, 
научным сотрудником Центра арктических и сибирских иссле-
дований Федерального научно-исследовательского социологи-
ческого центра РАН Дмитрием Беловым и начальником штаба 
экспедиции, кандидатом географических наук, экспертом 
Комитета Госдумы РФ по экологии, природным ресурсам и 
окружающей среде Оксаной Толстых.

тундры и тайги. Без
машин экспедиция н
полнила бы своих з
Нужно сказать, что
структивные измен
которые производи
машин внесли по ит
испытаний в нашей
педиции, сделают

БОЛЬШОЕ 
АРКТИЧЕСКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ

Российские ученые рассказали 
о результатах крупнейшего 

научного похода за всю новейшую 
историю исследований Севера
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Перемещаться по Арктике приходилось 
на семи видах вездеходов 
«Чистая Арктика – Восток-77».
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Легкое раздвижное 
кресло, в котором можно полулежать. 4. Сда-
ча бракованного телефона в магазин. 10. 
«Лайтовый реверанс» юной барышни. 11. 
Микрорайон в ведомстве терапевта. 13. Кры-
латая «мышеловка», которая спит днем. 14. 
Прихожая, где можно на велосипеде катать-
ся. 15. Хобби, которому посвящают жизнь. 
16. Крепленое вино с ароматами полыни и 
других пряных трав. 18. Скрытная, скромная 
девушка. 20. Слово, спасающее от повтора в 
разговоре. 22. Главный документ выпускника 
школы. 23. Газовое «сопло» на кухонной пли-
те. 24. Салат с порезанной кубиками свеклой. 
27. Сказка, в которой свинки замяукали, а 
кошечки захрюкали. 30. Завуч, опекающий 
молодых учителей. 32. Обдуманное заранее 
дурное намерение. 34. «Аврора» или «Буря» 
в творчестве Бетховена. 35. Дар фигуриста, 
который участвует во всех ледовых шоу. 36. 
Поэт, который был женат на дочке Менде-
леева. 38. Повествование, имитирующее 
речь рассказчика и ведущееся от его лица. 
39. Полотно из Третьяковской галереи. 40. 
Тара для ненужных файлов на рабочем столе 
компьютера. 41. «Мини-передача» в рамках 
ТВ-программы. 42. Помидорный «молодняк», 
отправленный в парник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Помощь завода дет-
скому саду. 2. «Софит» среди звезд. 3. . 
Состояние боксера, при котором он мощ-
ным ударом повергнут на пол и в течение 
десяти секунд не может встать на ноги. 5. 
Объявление оставшихся до пуска секунд. 
6. Жадный глоток вынырнувшего плов-
ца. 7. Косметический стол с панорамным 
зеркалом. 8. Школа, которую покидают 
только на выходные. 9. Старец-пророк из 
«Песни о вещем Олеге». 10. Ансамбль из 
четырех человек. 12. Карманная «линейка» 
со спичками. 17. Жестокое притеснение 
рабов. 19. Путешественник, скрывающий 
свое имя. 20. Острослов с бичующими 
монологами. 21. «Телевизор» в тандеме 
с наружной видеокамерой. 25. Часть уро-
жая, идущая на продажу. 26. Стоящий 
в магазине платежный «компьютер». 27. 
Пафосный тон речи трибуна. 28. Само-
дельная папироска с махоркой. 29. Мало-
габаритный механический переключатель. 
31. Пассажир, забывший в метро чемодан. 
33. Корректор для огрехов чертежника. 
34. «Бальзам» для скрипучей двери. 37. 
Яркое мгновение, остановленное фотогра-
фом. 38. Уничтожение трущоб для новой 
застройки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Радушие. 4. Бригада. 10. Скрежет. 11. Алгебра. 13. Дуло. 14. 
Умка. 15. Комендант. 16. Ампула. 18. Ролики. 20. Клиренс. 22. Карточка. 23. Труженик. 
24. Кринолин. 27. Кредитор. 30. Адвокат. 32. Оплата. 34. Секрет. 35. Фундамент. 36. 
Люкс. 38. Шнур. 39. Сумерки. 40. Реторта. 41. Куранты. 42. Ламбада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Раздрай. 2. Ушко. 3. Ищейка. 5. Реестр. 6. Гуру. 7. Авиация. 8. 
Атлетика. 9. Дайджест. 10. Слепота. 12. Амбиции. 17. Лейтенант. 19. Общежитие. 20. 
Качалка. 21. Студент. 25. Рефлекс. 26. Наводчик. 27. Кикимора. 28. Оборона. 29. Мол-
люск. 31. Сторона. 33. Аффект. 34. Строка. 37. Суша. 38. Штаб.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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В Москве на улице Яблочкова, 5, 
возле Единого пункта отбора на 
военную службу по контракту, 
всегда многолюдно. После 
курских событий количество 
добровольцев, прибывающих 
сюда заключить контракт с 
Минобороны, увеличилось более 
чем в два раза. Корреспондент 
«МК» увидел, как организована 
работа пункта, а также поговорил с 
контрактниками. 

Первым делом поражает огромное ко-
личество мужчин самого разного возраста, 
которые пришли подписать контракт с Мино-
бороны. Везде очереди… По суровым лицам и 
камуфляжу можно выделить бывалых бойцов, 
есть молодые ребята, много и седых мужчин 
за пятьдесят (на службу принимают до 60 лет). 
В среднем за день здесь обслуживают до 
150 человек. Заметно, что многие приходят 
записываться по двое, по трое — вместе с 
товарищами. 

В пункте отбора действует удобный ре-
жим «одного окна», где все процедуры про-
ходят быстро и в облегченном формате. На 
входе кандидатов встречают сотрудники. «Вы 
в первый раз? Тогда вам нужно заполнить 
вот эту анкету», — говорит один из них рас-
терявшемуся было в первую минуту молодому 
мужчине с рюкзаком. Сотрудники впослед-
ствии будут сопровождать добровольцев на 
каждом этапе заключения контракта: помогут 
встать в электронную очередь, проводят на 
собеседование и медосмотр и так далее.

В пункте в числе прочих работают во-
енные, администраторы, врачи и психологи, 
волонтеры, сотрудники банков, нотариус, 
сотрудник Федеральной службы судебных 
приставов. 

Для работы с кандидатами было раз-
работано специальное программное обе-
спечение, которое в том числе позволяет со-
трудникам пункта вести личное дело будущего 
контрактника, автоматически составлять 15 
печатных форм, хранить отсканированные 
копии документов и фотографии, принимать 
и обрабатывать обращения, следить за яв-
кой и прохождением полного цикла отбора 
и тестирований, фиксировать потребность 
кандидата в заселении в гостиницу до отбытия 
в часть. Сохранность личных данных обеспе-
чивается закрытым защищенным контуром с 
трехфакторной аутентификацией.

«Многие присоединяются 
к своим друзьям, которые 
находятся там» 
Центр нередко посещают политические 

и общественные лидеры, деятели культуры и 
искусства — во-первых, чтобы поддержать на-
ших мужчин и пожелать им удачи, а во-вторых, 
выступить перед уже ожидающими отправки 
на полигоны контрактниками на заднем дворе. 
В четверг, 29 августа, ознакомиться с работой 
центра и встретиться с контрактниками на 
пункт приехали актер, режиссер Святослав 
Чирков и певица, солистка Москонцерта Та-
тьяна Сорокина, которая часто выступает 
перед нашими бойцами в зоне СВО.

«Сюда приходят люди с горящими гла-
зами, — сказал Святослав Чирков. — Они 
знают, куда идут. Самое важное, я считаю, 
четко слушать своих командиров, потому что 
они находятся там и знают, что происходит. 
Выполнять все действия слаженно, не пово-
рачиваться спиной к врагу. Ну и самое главное, 
конечно, верить в нашу победу».

Артист считает, что сейчас у ребят, кото-
рые идут добровольно служить, мотивация 
повысилась после событий в Курске. «Мно-
гие присоединяются к своим друзьям, кото-
рые находятся там. Многие перезаключают 
контракт. Отдохнули два-три месяца и снова 
идут. И даже можно вернуться в ту же часть, 
где служил; то есть я хочу сказать, что сол-
датское братство очень важно!». Также актер 
восхитился высоким уровнем организации 
и скорости прохождения кандидатами всех 
этапов при заключении контракта благодаря 
в том числе и документообороту «в цифре». 
«Через три дня уже уехали на подготовку! Для 
меня это стало открытием. Это лучший центр 
в стране!» — заметил он. 

Певица Татьяна Сорокина посещает пункт 
отбора на военную службу уже не в первый 
раз. «Сегодня я увидела здесь в 2–3 раза 
больше бойцов, которые желают подписать 
контракт, чем наблюдала раньше, — сказала 
артистка. — И самое важное, что здесь ребята, 
которые сознательно пришли и подписали 
контракт. Все организовано очень хорошо, 
собрано в один комплекс. Ребята могут прийти 
сюда, сразу пройти медицинскую комиссию, 
закрыть какие-то свои банковские дела, под-
писать контракт и уже ехать в зону боевых 
действий».

Певица подчеркнула, что все мужчины, 
которые сегодня пришли сюда и подписа-
ли контракт, «заточены только на победу!». 
«Парни, вы крутые, вы сделали правильный 
выбор, — обратилась она к контрактникам. 
— Мы гордимся нашими мужчинами!». По ее 
словам, настал тот момент, когда наши люди 
начинают прозревать, понимать, что сегодня 
мужчины, которые там воюют, занимаются 
очень важным делом. «И мне было очень при-
ятно сегодня наблюдать такое количество пар-
ней, которые готовы защитить нашу страну, 
своих детей, своих жен, своих близких. Это 
наша традиция. Другого выхода у нас нет, мы 
будем ждать вас с победой!». 

Отвечая на вопрос корреспондента «МК», 
артистка рассказала, что уже 10 сентября 
культбригада Москонцерта выдвигается к 
нашим бойцам. При этом артисты всегда 
берут с собой для передачи нашим ребятам 
гуманитарный груз: «Хочется их как-то и по-
баловать, и поддержать морально». 

В завершение артисты выступили перед 
ожидающими отправки в зону СВО контрак-
тниками и провожающими их родными и 
пожелали нашим защитникам вернуться с 
победой домой. 

«Мне стало обидно, 
что ВСУ на нашей земле: 
так не должно быть!» 
На улице Яблочкова встречаются мужчи-

ны со всей России. Подхожу к группе контрак-
тников, ожидающих отправки на автобусах на 
полигон. Они познакомились недавно — пока 

оформлялись, но такое впечатление, что ста-
рые товарищи. «Едем Родину защищать. Инте-
ресы страны, людей, родных, близких. Победа 
будет за нами!» — говорят они. 

46-летний Руслан — из Удмуртии, Максим 
тоже не москвич, приехал из другого города. 
Оба многодетные отцы. У Руслана их пятеро: 
старшему 22, трое школьников, и младшая 
дочка пока еще ходит в садик. У Максима — 
трое: двое пацанов и дочка. 

«Родные отпустили меня нормально, — 
ответил на мой вопрос Руслан. — Они все 
понимают. Никто, кроме нас. Надо кому-то это 
делать». «Мальчишки мною гордятся, особен-
но младший, ему четыре года», — добавляет 
Максим.

Руслан говорит, что будет служить в ар-
тиллерийской бригаде. «Артиллерия — боги 
войны!» — улыбнулся он. Он служил и срочни-
ком, и по контракту… «Я еще в 2014 году как 
раз служил в Судже, мы охраняли границу. 
Потом стал работать на железной дороге, — 
продолжает мужчина. — Был в командировке; 
приезжаю, а жена говорит: ты же в Судже 
стоял на границе? Я говорю: «Да». Включила 
мне телевизор, я смотрю — и просто такой шок 
испытал! Меня еще и это сподвигло контракт 
подписать. Мне так обидно стало, что ВСУ на 
нашей земле... Так не должно быть. У меня в 
семье все «при погонах», я не мог не пойти. 
Брат в полиции работает, у сестры муж уже 
во второй раз на СВО».

Про выплаты, полагающиеся при заклю-
чении контракта, говорит, что это «приятное 
дополнение»: «Семья будет обеспечена. Это 
самое главное. Я могу быть спокоен». 

■ ■ ■
Единый пункт отбора на военную службу 

по контракту расположен на улице Яблочкова, 
дом 5, строение 1. По будням прием граж-
дан ведут с 9.00 до 18.00, в субботу с 9.00 
до 16.00, в воскресенье — с 9.00 до 15.00. 
Онлайн-запись в пункт отбора открыта на 
портале mos.ru, там же размещен перечень 
необходимых для заключения контракта до-
кументов. Записаться добровольцем могут 
не только жители столицы и других регионов, 
но и иностранные граждане.

Всю информацию о прохождении службы 
по контракту и мерах поддержки военнослу-
жащих и их семей можно получить по теле-
фону «горячей линии» 117. Кроме того, на 
вопросы ответит чат-бот @MskContract_bot 
в мессенджере Телеграм.

Российским бойцам, которые, рискуя 
жизнью и здоровьем, выполняют цели и за-
дачи СВО, важно быть уверенными, что их 
родные будут обеспечены всем необходимым 
и не будут испытывать финансовых или быто-
вых трудностей. Для этих целей по поручению 
президента России Владимира Путина были 
созданы центры поддержки участников СВО 
и их семей. Москва стала первым городом, 
где была открыта такая организация. За 
каждым из военнослужащих и его семьей 
закреплен персональный координатор. На 
сегодняшний день сотрудниками Единого 
центра поддержки (Береговой проезд, 8, 
стр. 2) оказано уже более 160 тысяч услуг 
мобилизованным москвичам, контрактникам, 
членам их семей. «Горячая линия» центра: +7 
(495) 870-55-45.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Удач, Здоровья
Сверх Ста лет
Желают Нам

Семьи друзья!
Верная Зиночка жена

Муж Толечка,
Нам Благ, Свершений,

С Днём знаний,
Наш Профессор, ГЕНИЙ!

С ПОБЕДОЙ
Звёздный Наш Дуэт!

20242024

«НАШИ ПАРНИ НАСТРОЕНЫ 
ТОЛЬКО НА ПОБЕДУ!»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

Со 2 сентября в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья 
и в редакционных пунктах «МК» можно подписаться на наши издания 

на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету 
«Московский комсомолец» в редакционных выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется 

скидка — дополнительное снижение цены подписки, 
подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
3 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
4 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
5 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
6 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», 
ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»

8 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филёвская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
8 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», 
выход к кинотеатру «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
7 сентября с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, 
рядом с администрацией
ХИМКИ, в парке им. Л.Н.Толстого, 
у выставочного комплекса «Артишок»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
8 сентября с 13.00 до 16.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, 
в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева
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Доля отечественного кино 
составляет 72%

Сначала несколько цифр. Первая Москов-
ская международная неделя кино собрала 130 
делегатов из 47 стран, в том числе министров 
культуры и топ-менеджеров. В рамках меро-
приятия прошло 30 панельных дискуссий и 
«круглых столов», посвященных ключевым 
вопросам киноиндустрии. Всего неделю кино 
посетили больше 600 тысяч человек.

Грандиозное событие организовали 
столичный Департамент культуры и Агент-
ство креативных индустрий в рамках проекта 
Сергея Собянина «Москва — город кино» и 
форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва-2030».

Деловая программа стартовала с пленар-
ного заседания, на котором присутствовали 
представители Казахстана, Южной Африки, 
Индии, Панамы и Азербайджана. Глава мо-
сковского Департамента культуры Алексей 
Фурсин отметил, что в 2022 году креативные 
индустрии внесли 9,1% в валовый региональ-
ный продукт столицы. В этом секторе рабо-
тают более 108,5 тысячи предпринимателей. 
Доля российского контента в отечественных 
кинотеатрах в 2023 году достигла 72% (в срав-
нении с 20% в 2019 году).

Представители России, Таиланда, Ки-
тая и Индии обсудили производственный и 
туристический потенциал кинопарков — на-
турных площадок для съемок. Например, 
Ramoji Film City в Индии предлагает полный 
цикл производства, китайская Hengdian World 
Studios располагает 50 локациями, включая 
подводные площадки. Киногород Kantata в 
Таиланде привлекает иностранных партнеров 
и стал местом съемок для таких проектов, как 
«Чужой: Ромул» и сериал «Белый лотос».

Кусочек Парижа приедет 
в Москву

В России, в свою очередь, активно раз-
вивается кинопарк «Москино». Генеральный 
директор Кирилл Косенко сообщил о наличии 
18 локаций, четырех павильонов и гостини-
цы для съемочных групп. Среди доступных 
пространств — аэропорт, железнодорожный 
вокзал и деревня. Планируется воссоздание 
исторических улиц Москвы, строительство 
декораций для школы и больницы.

Специалисты практически один в один 
скопируют шесть десятков территорий в 

российской провинции и в европейских сто-
лицах: Риме, Берлине, Лондоне, Париже.

Как только работы завершатся, кинопарк 
откроет свои двери для туристов. Они смогут 
посещать фестивальные площадки и экшен-
парки. Изюминкой станет филиал Музея тех-
ники Задорожного с ретроавтомобилями, 
мотоциклами и танками.

«Мы многое сделали и продолжаем де-
лать для развития киноиндустрии, — написал 
в своем блоге мэр Москвы Сергей Собянин. 
— В 2018-м создали городскую Кинокомис-
сию, которая помогает быстро согласовывать 
съемки на столичных объектах. В сентябре 
2023-го запустили киноплатформу «Москино» 
для аренды павильонов и съемочных площа-
док, проката костюмов и реквизита. В рас-
поряжении творцов московские усадьбы, 
парки, улицы, акватории».

И, конечно, новый грандиозный проект 
«Москва — город кино», получивший Россий-
скую национальную премию в сфере креатив-
ных индустрий. Это в будущем около 1170 гек-
таров креативного пространства, где можно 
воплотить любую идею. В проект, в частности, 
входят Киностудия Горького на Рязанском 
проспекте, улице Сергея Эйзенштейна и в 
Валдайском проезде, сеть кинотеатров «Мо-
скино» и кинопарк «Москино», площадь кото-
рого будет равна семи Голливудам.

«Мы готовы предоставить всё для кино-
производства полного цикла — специально 
для этого создан московский кинокластер», 
— подчеркнул мэр.

В «Акватории» произошел 
«Медвежий переполох»

В основной программе фестиваля уча-
ствовали 70 фильмов из Индии, Китая, Ирана 
и других стран, а также 40 российских кино- и 
анимационных проектов. Киносеансы прошли 
более чем на 30 площадках по всему горо-
ду, среди которых были весьма необычные 
пространства.

Например, на территории спортивного 
комплекса «Акватория «ЗИЛ» зрители увидели 
мультфильмы для всей семьи. Посмотреть 
приключенческую историю «Медвежий пере-
полох» из Перу и испанский мультфильм «Как 
приручить монстров» можно было прямо в 
бассейне. Взрослые с удовольствием смо-
трели азербайджанскую драму «Когда молчат 
стадионы» и индийский боевик «Взрыв». За-
вершился киномарафон в «Акватории» фран-
цузской драмой «Принцесса балета».

Еще одна необычная площадка для кино-
сеансов, и тоже водная, — бассейн «Чайка». 
В перерывах между аквааэробикой, диджей-
сетами и выступлениями кавер-групп зрители 
наслаждались новым российским сериалом 
«Игры», повествующим о закулисье подготов-
ки к Олимпиаде в Москве в 1980 году. Детей 
особенно заинтересовал анимационный се-
риал «Улетная доставка».

Посмотреть киноленты можно было, лю-
буясь городом с высоты. Кинопоказы прошли 
на крышах отелей «Новотель Киевская» и 
«Новотель Новослободская». В программе 
значились комедия из Узбекистана «Да здрав-
ствует жена», французская драма «Анатомия 
падения», получившая пять наград Европей-
ской киноакадемии, и казахстанская драмеди 
«Огонь», завоевавшая Гран-при на между-
народном кинофестивале «Одна шестая» в 
Екатеринбурге.

Оригинальной киноплощадкой стала 
баржа «Париход». Во время водной прогулки 
зрителям показали совместный проект Рос-
сии и Индии — драму «Надо снимать фильмы 
о любви» режиссера Романа Михайлова. В 
завершение вечера гостей ждал диджей-сет 
на фоне вечерней Москвы.

Дети проходили 
мобильный кастинг

Горожане и туристы посещали не толь-
ко кинопоказы и мастер-классы. Любой же-
лающий мог создать актерское портфолио 
и поучаствовать в кастинге (с последующим 
участием в реальных съемках). Состоялись 
пробы на роль для нового проекта одной из 
ведущих российских стриминговых платформ, 
набор в детскую актерскую школу и даже 
пробы для домашних животных на главную 
роль в проекте «Мухтар».

А еще гости фестиваля узнавали о съе-
мочном процессе и в сопровождении профес-
сиональных гидов прогуливались по местам 
съемок культовых фильмов. Участники Недели 
кино побывали на экскурсии «Полет Маргари-
ты над Москвой» и на местах съемок фильма 
«Чувства Анны». Киностудия имени Горького 
провела экскурсию «Королевство сказочных 
костюмов», во время которой можно было 
увидеть эскизы и подлинные наряды из сказок 
«Королевство кривых зеркал», «Морозко», 
«Финист — Ясный Сокол», «Огонь, вода и мед-
ные трубы» режиссера Александра Роу.

Отдельную часть программы составили 
больше сотни мероприятий для детей. Юные 

горожане участвовали в пятидесяти семейных 
показах, посещали лекции и мастер-классы 
экспертов индустрии. Ребят познакомили с 
актерским ремеслом, процессом создания 
кино и мультфильмов.

Семейные ленты и анимацию юным зри-
телям представили в 12 кинотеатрах сети 
«Москино», на Киностудии имени Макси-
ма Горького и в амфитеатре на Хохловской 
площади. В программе значились работы 
кинематографистов и мультипликаторов из 
шести стран, в том числе «Чижик-пыжик воз-
вращается», «Умка» и «Суперкрылья».

На ВДНХ, в парке Горького, Новопуш-
кинском сквере прошли детские кастинги в 
российские проекты. Кроме того, ребятам 
помогали записывать видеовизитки и обучали 
видеомонтажу. В музее-заповеднике «Ца-
рицыно» прошли практические занятия со 
специалистами студии «Союзмультфильм».

Через лекцию — в карьеру

Гости фестиваля побывали на открытых 
встречах с актером Аристархом Венесом, 
выдающимся кинооператором, народным 
артистом России Владимиром Климовым, 
композитором Анной Суллой и многими дру-
гими профессионалами.

На мобильной съемочной площадке в 
парке Горького выступил режиссер, актер и 
продюсер Данил Мотин с лекцией «Продю-
сирование проекта от идеи до промо». Из-
вестный актерский агент Александра Егорова 
рассказала, с чего начать карьеру молодому 
артисту после окончания театрального вуза.

Продюсеры Анна Ольшевская и Наталия 
Клибанова провели лекцию и мастер-класс 
«Экранизация, основы создания киноблок-
бастеров, тренды в сериалах и кино». Заслу-
женная артистка России Дарья Повереннова 
и актер Даниил Вершинин провели лекцию 
на тему «Актерская профессия: вуз, мастер-
классы или самообразование».

■ ■ ■
Московская международная неделя кино 

стала символом новых возможностей для раз-
вития творческого потенциала и укрепления 
культурных связей, что особенно актуально 
в современном мире. Итог события: Москва 
подписала девять соглашений с российски-
ми и зарубежными партнерами. В услови-
ях стремительных изменений в индустрии 
российская столица уверенно может пре-
тендовать на лидерство в международном 
кинопроизводстве.

Виктория КРЮКОВА.

ГЛАВНОЕ ИЗ ИСКУССТВ 
В ЛУЧШЕМ ГОРОДЕ ЗЕМЛИ
В Москве успешно завершилась 
Международная неделя кино

Число 
добровольцев, 
записывающихся 
на контрактную 
службу, выросло 
в разы

Первая Московская международная неделя кино, которая прошла с 23 
по 28 августа, стала значимым событием в культурной жизни столицы. 
Мероприятие подчеркнуло важность киноискусства как универсального 
языка, способного объединять людей из разных уголков мира. 
Организаторы фестиваля не только представили зрителям разнообразие 
мирового кинематографа, но и создали платформу для обмена идеями 
между режиссерами, актерами и зрителями. АГ
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«Мы не дадим болельщикам 
скучать», — пообещали два лидера 
зимних видов спорта: биатлона и 
лыжных гонок. И объединились. 
Правда, в рамках Гонки чемпионов 
— той, что раньше собирала 
только бегущих и обязательно 
стреляющих спортсменов. А 
теперь в турнире примут участие 
40 лыжников и биатлонистов. 
Большунов с Крупицкой и Латыпов 
со Смольскими? Должны быть. 

Союз биатлонистов России (СБР) и Феде-
рация лыжных гонок России (ФЛГР) проведут 
совместную Гонку чемпионов с участием силь-
нейших биатлонистов и лыжников. Соревнова-
ния пройдут 4–5 января в Рязани на биатлонном 
комплексе «Алмаз». И новый формат не только 
укладывается в поиски привлечения зрителей 
и разнообразия внутренних стартов, но и от-
вечает запросам самих спортсменов. 

В прошлом году именно от спортсменов 
не раз звучали предложения проводить со-
вместные старты: биатлон и лыжные гонки ведь 
явные родственники, так чего ж не задружиться 
на стартах, а заодно и силой помериться? По-
нятно, что не обойтись и без элементов шоу 
— тут все очевидно. 

Например, Эдуард Латыпов называл 
возможные совместные старты «полезными, 

интересными и вообще супер». Биатлонистам, 
конечно, не привыкать присоединяться к лыж-
ным гонкам на марафонах: Югорский или Дё-
минский — вполне освоенная лыжня. Бывали 
они и на чемпионатах России. Но все равно 
единично, а так чтобы массово соединяться на 
лыжне двум видам, еще не случалось. 

Формат новой Гонки чемпионов, как рас-
сказал журналистам исполнительный директор 
СБР Александр Пак, был придуман вместе с 
президентом ФЛГР Еленой Вяльбе. Соревно-
вания займут два дня: сначала квалификация, 
отдельно у лыжников и биатлонистов (масс-
старт на 7,5 км свободным стилем и спринт на 
3 км с двумя огневыми рубежами); на второй 
день — смешанная эстафета: лыжница, биат-
лонистка, лыжник, биатлонист. 

Квалификация из 40 спортсменов (по 20 
на вид) сформирует 10 смешанных команд 
для участия в эстафетах. Лыжники побегут 
ту же дистанцию, что и в квалификации, а вот 
спринт биатлонистов составит 5 километров.

На вопрос, почему лыжники бегут больше, 
у организаторов ответ был заготовлен. Оказы-
вается, все подсчитано: один выстрел — это 
примерно 8–10 секунд. И чтобы все спортсмены 
были в одинаковых временных условиях, лыж-
никам километров и добавили. 

И все это означает… Да, может, и «увы» 
для кого-то, но «не будет такого, что лыжники 
будут стрелять, а биатлонисты бежать; каждый 
своим делом будет заниматься». То есть не 
покажет все же Александр Большунов свое 
умение в стрельбе. (Помните, как вопрос о 
его переходе в биатлон муссировали в про-
шлом году месяцами.) А стреляет-то, кстати, 
Сан Саныч, как рассказывает его отец, очень 
хорошо. И оружие у него есть, и вообще, когда 
был маленьким, отец настраивал его как раз 
на биатлон. Остановило то, что все же биатлон 

— это более затратный вид спорта. Вот и оста-
новились на лыжах, хотя папа — то ли шутил, 
то ли серьезен был — говорил: «Сынок, до-
бьешься в лыжах того, чего желаешь, а там 
можно перейти в биатлон».

● ● ●
Предварительно — а до новогоднего стар-

та, конечно, еще далеко — согласие на участие 
в Гонке чемпионов получено от всех ведущих 
спортсменов. При выборе состава работают 
рейтинги СБР и ФЛГР. Организаторы уже полу-
чили «да» лидеров: Эдуарда Латыпова, Наталии 
Шевченко, Александра Большунова, Евгении 
Крупицкой. Ведущие спортсмены двух видов 
спорта за движуху. 

«Мы переговорили со всеми лидерами 
и рейтинга ФЛГР, и рейтинга СБР. Предвари-
тельно все лидеры и лыж, и биатлона согласие 
дали», — рассказал Александр Пак. Но скид-
ку, конечно, на обстоятельства закладывать 
приходится: «времени до старта еще много; 
мало ли, случится травма или болезнь, не бу-
дет формы…».

А еще рейтинги могут и «подвинуться» во 
имя общей заинтересованности. Например, 
Наталья Терентьева только что родила, но и по 
ней «тоже проговорили такую возможность». 
Или Сергей Устюгов, который в прошлом сезо-
не выступал выборочно, в рейтинге оказался 
не столь высоко, но шуметь на лыжне умеет 
красиво и эффектно; как без него-то? Устюгов 
уже сказал, что «будет участвовать, если по-
зволит здоровье». «Также мы будем опираться 
на мнение организаторов. Может, они захотят 
видеть кого-то из спортсменов, не входящих в 
топ-10, но известных», — говорит Пак.

Да, белорусы тоже приглашены: «Ориенти-
ровались у белорусских спортсменов на лиде-
ров; всех обзвонил, все дали согласие». А это 
олимпийская чемпионка Динара Смольская, 
призер Олимпийских игр Антон Смольский, 
призер чемпионата мира Анна Сола, Дмитрий 
Лазовский. 

Как будут комплектовать команды в новой 
Гонке чемпионов? Организаторы говорят, что 
пока ищут оптимальный вариант, хочется, чтобы 
был соблюден спортивный принцип. И есть 
даже идея объединять девятого с первым (и так 
далее), хотя тут есть засада: у кого-то «будет 
соблазн плохо пробежать, чтобы с Большуно-
вым объединиться». 

На пресс-конференции прозвучали и чи-
сто спортивные прогнозы для видов спорта, и 
вопросы планирования на сезон. «Почему все 
считают, что Большунов будет лидером сезона? 
Возможно, Коростелев будет привозить полми-
нуты Саше. Перед сезоном у нас спортсмены 
настроены нормально, прошлый сезон был 
очень хорошим. По просьбе всех тренеров у 
нас перед чемпионатом страны практически 
не будет соревнований в феврале», — заявила 
президент ФЛГР.

А президент СБР выразил надежду, что 
биатлон будет «открывать новые имена»: «Нам 
удается уделять максимальное внимание ре-
гионам. Мы приняли сегодня в СБР федерацию 
Приморья. Наш вид спорта не уменьшается, 
интерес стабильно сохраняется».

Оба руководителя подтвердили, что в 
спорте работает правило, которое не зависит 
от того, как складывается ситуация: заканчивая 
один олимпийский цикл, все начинают гото-
виться к следующим Играм. Идет ли подго-
товка к Играм-2026 в Италии? Да, идет. «Также 
мы третий год работаем с теми, кто может 
выступить на Олимпиаде 2030 года. Так или 
иначе все нацелено на выступление в главных 
стартах», — рассказал Виктор Майгуров. 

Коллегу поддержала и президент ФЛГР: 
«Как только закончились Олимпийские игры, 
со следующего дня начинаем готовиться к 
следующим. Тренируемся, а дальше ничего 
не загадываем». 

В ответ на скорее шутливый вопрос, не 
начнется ли миграция внутри видов после 
таких совместных стартов, как Гонка чемпио-
нов, Елена Вяльбе сказала просто: не боюсь 
принять биатлонистов, потому что «таких су-
масшедших просто нет». А вот если лыжники 
будут уходить (что случается уже регулярно) 
— что поделать, «насильно никого не держим». 
И рассказала, что между видами вообще нет 
никакого «отрицания», хотя почему-то все ду-
мают, что «лыжники не хотят встречаться с 
биатлонистами».

● ● ●
А вот проблема общая есть: сезон распи-

сан, найти время трудно. Для Гонки чемпионов 
же выбрано удобное для всех время, поэтому 
есть надежда, что ведущие спортсмены выйдут 
на старт. Хотя, конечно, «больше это сделано 
для зрителей и популяризации двух тесно 
связанных видов спорта; все-таки основа — 
лыжные гонки, и в биатлоне в том числе». 

Впрочем, все знают: когда на старт вы-
ходят большие мастера, то их выступление 
хоть словом «шоу» называй, хоть как, а биться 
они будут серьезно. Потому Елена Вяльбе и 
подчеркнула: все же формат соревнований 
будет, «ни фига не шоу». А спортсмены, как 
она думает, точно будут говорить: «Зачем так 
много? Почему мы так долго соревнуемся?»

Президент СБР Виктор Майгуров, заме-
тив, что главное — это общее желание двух 
федераций «в живом формате показать всех 
наших лучших спортсменов», еще и заглянул 
в будущее: «У проекта есть будущее, это не 
обсуждается. Работаем для зрителей, внима-
ние привлечем; возможно, этот бренд поедет 
по России». 

…И — да, это вовсе не о новом формате 
турнира, но все же о новом. Чтобы никто не 
запутался и не искал привычные фамилии в 
списках, не лишне напомнить вообще перед 
сезоном: Анастасия Гореева выйдет на старт 
нового сезона с фамилией Халили, Екате-
рина Носкова будет выступать как Мошкова, 
а Наталья Гербулова теперь носит фамилию 
Дуркина.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Страсти вокруг новоиспеченного 
футболиста ПСЖ Матвея 
Сафонова не утихают. Не успел 
россиянин улететь во Францию, 
как его бывшая жена, с которой 
он продолжает судиться из-за 
алиментов на дочь, выступила с 
новым заявлением.

На этот раз девушка подошла к делу 
с холодным математическим умом и под-
считала, сколько денег необходимо для 
обеспечения их совместного ребенка. Она 
оценила расходы на дочь в 238 миллионов 
рублей! Отметив, что именно эта сумма 
должна покрыть в течение ближайших 15 
лет сначала детский сад, потом школу, а 
еще посещение многочисленных образо-
вательных кружков и врачей. Кроме этого 
дочь футболиста Сафонова должна будет 
носить вещи тех же брендов, что и ее из-
вестный отец, а также отдыхать в лучших 
отелях мира.

Губа не дура — скажете вы. Но Анаста-
сия считает по-другому. Она, по ее словам, 
заботливая мама и желает своей дочери 
только самого лучшего. 

Так, с трех до 7 лет на дочь голкипера 
«ПСЖ» нужно будет потратить 14,5 млн ру-
блей в год без учета инфляции. За это время 
наследнице предстоят занятия в секциях 
художественной гимнастики, шахмат, тен-
ниса. И еще не забывать о конном спорте, 

плавании, танцах, уроках английского и 
китайского языков. А также уделять время 
арт-студии и музыкальной школе. 

Еще 1,7 млн рублей в год (!) Анастасия 
определила в качестве взноса на детский 
сад. Чуть более миллиона требует меди-
цинский центр, а достигнув семилетнего 
возраста, дочь вратаря должна будет начать 
грызть гранит науки в частной московской 
школе, где обучение стоит «всего» 1,8 млн 
«деревянных» в год.

Экс-жена Сафонова ко всему прочему 
еще и решила, где будет после выпуска из 
среднего учебного заведения обучаться ее 
ребенок. Анастасия очень рассчитывает, что 
дочь уедет из России и выберет Англию, Швей-
царию либо ныне модный Китай. И при этом 
девочка должна будет продолжать играть в 
теннис, кататься на лошадях и оттачивать тан-
цы народов мира. Предварительно на все про 
все понадобится еще около 48 млн рублей. На 
что Анастасия потратит оставшиеся деньги из 

заявленных 238 миллионов рублей — история 
пока умалчивает. 

Сам футболист хранит молчание. Точно 
известно лишь то, что после проигрыша в суде 
он обязан выплачивать своей бывшей жене 
25% от всех своих доходов в пользу дочери. 

Пользователи Интернета не смогли прой-
ти мимо и решили вставить свои пять копеек в 
эту крайне душещипательную историю. Одни 
посчитали, что Анастасия таким образом хочет 
полностью лишить дочь детства: «Столько 
видов занятий для ребенка — это жесть какая-
то». Другие же посетовали, что сегодняшние 
футболисты в отличие от простого люда жи-
вут совершенно в другой реальности: «Этим 
богачам-спортсменам непонятны проблемы 
обычных людей. Они такими миллионами во-
рочают…». А особо остроумные комментаторы 
отметили, что с такими запросами ребенок 
должен был при рождении поздороваться с 
акушерками сразу на двух языках: «Hello» и 
«Ни хао» (приветствие на китайском языке. 
— Ред.). 

Тем временем сам футболист вошел в 
окончательный список игроков, которые по-
лучили вызов в сборную России на товари-
щеские матчи в сентябре против Вьетнама 
и Таиланда. Чтобы принять участие в играх, 
Сафонову придется преодолеть около 20 ты-
сяч километров по маршруту Париж—Ханой 
и Ханой—Париж. Но чего не сделаешь ради 
любимой профессии! 

Мария ПАТИ.

31 августа и 1 сентября на ВДНХ прохо-
дил Московский медиафестиваль. Его 
программа состояла из более 60 меро-
приятий, от дискуссий о будущем СМИ и 
представления новых медиапроектов до 
мастер-классов и других развлечений для 
взрослых и детей. Организаторы фести-
валя постарались дать максимум пищи 
для размышлений жителям столицы, ра-
ботающим в информационной сфере или 
видящим в ней для себя перспективы. 

Главной площадкой образовательной 
программы фестиваля, прошедшего под эги-
дой городского Департамента СМИ и рекла-
мы, стал шатер «Герои медиа», где выступали 
представители всей отрасли — от социальных 
сетей и маркетплейсов до классических газет. 
Беседы и мастер-классы были посвящены 
способам создания разного рода контента 
— текстового, визуального и звукового. Всего 
на фестивале выступили 150 экспертов и 
лидеров мнения. 

Развлекательный блок фестиваля при 
этом был интерактивным: его цель, по замыс-
лу организаторов, была помочь посетителям 

раскрыть свои таланты в области медиа, ну и 
просто расслабиться. Отдельно действова-
ла ярмарка медиаизданий, где можно было 
оформить подписку и познакомиться с новин-
ками 45 издательских домов и СМИ страны. А 
завершился фестиваль Ночью пожирателей 
российской рекламы.

Редакцию «МК» на фестивале представ-
ляли обозреватель Ева Меркачева и техниче-
ский директор Сергей Малинин. 1 сентября 
они рассказали гостям фестиваля, как ме-
няются задачи у современных журналистов 
в условиях изменения медиаландшафта и 
развития технологий.

«Нынешний медиафестиваль — это пер-
вая попытка представить медиаиндустрию 
во всем ее многообразии: ТВ, радио, прес-
са, соцсети, книги, кино, музыка, реклама и 

многие другие, — отметил глава Департамен-
та СМИ и рекламы Иван Шубин. — Благодаря 
такому разнообразию форматов можно будет 
убедиться в доступности медиатехнологий 
для людей разных возрастов и интересов, по-
казать им возможности, которые открываются 
для получения информации или развития 
своего творческого потенциала. Програм-
ма фестиваля построена так, чтобы он был 
не только развлекательным, но и образова-
тельным мероприятием, где можно узнать 
о последних тенденциях в развитии медиа 

и пообщаться с профессионалами в этой 
области».

В день открытия форум посетили свыше 
22 тысяч человек. Популярность медиафе-
стиваля оказалась характерным знаком: все 
больше москвичей понимают, что медиатех-
нологии, производство контента и другие 
виды информационной экономики — будущее 
современного жителя мегаполиса. А значит 
— лекции и мастер-классы на эту тему имеют 
самое прикладное значение. 

Антон РАЗМАХНИН.

ТУРНИР

СКАНДАЛ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРОД

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Леонид Левин (1974) — первый замести-
тель руководителя аппарата Правительства 
РФ
Евгений Леонов (1926–1994) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Александр Поветкин (1979) — государ-
ственный и политический деятель, боксер, 
олимпийский чемпион, чемпион мира, дву-
кратный чемпион Европы
Киану Ривз (1964) — актер, кинорежиссер, 
продюсер и музыкант
Александр Филиппенко (1944) — актер 
театра и кино, народный артист России
Илья Фрэз (1909–1994) — кинорежиссер, 
народный артист СССР 
Станислав Черчесов (1963) — футбо-
лист, тренер, заслуженный мастер спорта 
России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13...15°, 

днем 26…28°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер северо-восточный, восточ-
ный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 5.36, заход 
Солнца — 19.20, долгота дня — 13.44. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День российской гвардии
День патрульно-постовой службы по-
лиции МВД России
1794 г. — по указу Екатерины II на месте кре-
пости Хаджибей основана Одесса
1939 г. — Альберт Эйнштейн призвал пре-
зидента США начать разработку ядерного 
оружия 
1949 г. — Югославия разорвала морской и 
воздушный договоры с СССР
1964 г. — произошла катастрофа с Ил-18 под 
Южно-Сахалинском, в результате которой 
погибло 87 человек
1984 г. — скончался Сергей Мартинсон, актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
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31 августа в СТИ прошел традицион-
ный сбор труппы. Для театра этот сезон 
двадцатый, юбилейный. Художествен-
ный руководитель театра Сергей Жено-
вач рассказал о премьерах, гастролях 
и творческих планах. С подробностями 
— корреспондент «МК». 

О том, что грядущий сезон — юбилей-
ный, зрителям напоминают уже на входе: над 
вывеской «Студия театрального искусства» 
красуется бутафорское зеленое яблоко с 
римской цифрой XX. У входа — афиша к 
долгожданной премьере. Почти все актеры, 
которые пришли на сбор труппы, носят зе-
леное — это фирменный цвет театра. 

На театральной карте Москвы СТИ дер-
жится особняком: театр занимает здание 
легендарной Фабрики Станиславского, с 
которой начинался творческий путь Кон-
стантина Сергеевича — режиссера. 

Труппа театра небольшая, и все актеры 
— выпускники мастерских Сергея Василье-
вича Женовача в РАТИ-ГИТИС. Круг режис-
серов впервые за двадцать лет расширили 
только в прошлом году (Уланбек Баялиев 
поставил спектакль «Брехт. Швейк. Вторая 
мировая» по пьесе Бертольда Брехта, а 
Сергей Тонышев поставил «Долгая счаст-
ливая жизнь» по киносценарию Геннадия 
Шпаликова. 

Много лет спектакли ставил постоянный 
творческий коллектив СТИ: режиссер Сергей 
Женовач, художник Александр Боровский, 
художник по свету Дамир Исмагилов, ком-
позитор Григорий Гоберник. 

Осень начнется с премьеры — «Чеховъ. 
Вишневый садъ. Нет слов!». Инсценировку 
для спектакля создавали Сергей Васильевич 
Женовач и Александр Давидович Боровский 
по мотивам пьесы Антона Чехова «Вишне-
вый сад». 

«Он только рождается, поэтому говорить 
о работе, которая зреет, уточняет, меняет-
ся… У нас есть в этом театре возможность 
сочинять, заблуждаться, ошибаться, что-то 
искать, поэтому сейчас сформулировать, что 
получается, сложно. Тогда зачем приходить 
в театр? Но затею скажу: наступает такой 
момент, когда есть великие пьесы, перед 
которыми мы теряемся, которыми восхи-
щаемся, которые мы любим, которые мы 
играем. Но в каждом времени эта история, 
история продажи и потери вишневого сада, 
она приобретает разные оттенки. И сегодня 
тоже. Поэтому, когда сегодня слова немно-
жечко обесцениваются, хотелось бы больше 
обратить внимание на драматургию Антона 
Павловича. Мы делаем не пьесу Антона Пав-
ловича, мы делаем пьесу Сергея Василье-
вича, Александра Давидовича, если вы по-
смотрите афишу, это «Женовач-Боровский», 
по мотивам пьесы «Вишневый сад». И назы-
вается спектакль «Чеховъ. Вишневый садъ. 

Нет слов!». И это некое сочинение, которое 
объясняется в любви «Вишневому саду». И 
это, как нам кажется, дает какие-то новые 
повороты знакомой нам истории. Молчание 
— это не весь театр, здесь есть слова, и 
слова только Антона Павловича Чехова, но 
только смонтированные, организованные 
чуть-чуть по-другому. Организованные для 
того, чтобы эта история сегодня включала 
в себя неожиданные повороты».

В творческих планах на юбилейный се-
зон — еще две постановки. Сергей Василье-
вич Женовач хочет поставить спектакль «В 
родном городе» по одноименной повести 
Виктора Некрасова. Эта история — второе 
обращение автора к теме Великой Отече-
ственной войны. Но в отличие от дебютной 
повести «В окопах Сталинграда», в которой 
Некрасов показал изнанку военного подвига, 
в тексте «В родном городе» он обращается 
к теме мирной, фактически послевоенной 
жизни и исследует, с какими внутренними 
трудностями сталкиваются те, кто вернулся 
«из боя». 

Работу над сценариями Геннадия Шпа-
ликова продолжит режиссер Сергей Тоны-
шев. В прошлом сезоне, который в театре 
называют «сезоном учеников», он выпустил 
на Малой сцене СТИ постановку «Долгая 
счастливая жизнь», а теперь приступает к 
одному из последних текстов советского 
мэтра — «Все наши дни рождения». История 
о сорокалетнем Мите, который накануне дня 
рождения отправляется в путешествие по 
собственным воспоминаниям и размыш-
ляет о радости и счастье, была написана 
для режиссера Сергея Соловьёва, но во-
площения на экране так и не получила. 
О Геннадии Шпаликове Сергей Тонышев 
рассказывает: 

«Для меня сейчас этот автор один из 
таких близких по искренности, по взгляду на 
жизнь, по созданию в своих киносценариях 
таких людей, к которым хочется тянуться 
и которым ты веришь. Для меня это очень 
близкий автор, без какой-то специальности, 
без какой-то выдуманности этих людей. Они 
как будто рядом с тобой все время. И Шпа-
ликов все время среди нас. Первым моим 
спектаклем по Шпаликову был «Причал» в 
Театре на Таганке. И это была такая студен-
ческая работа Геннадия Федоровича, он 
ее писал, когда учился на старших курсах 
ВГИКа. «Долгая счастливая жизнь» — это 
следующий этап его жизни, а «Все наши дни 
рождения» — это такой уже третий этап его 
жизни. И для меня было важно увидеть его 
жизненный путь».

Виктор Некрасов и Геннадий Шпаликов 
— авторы для СТИ не новые. Портрет одного 
из самых значимых киносценаристов оттепе-
ли висит в Авторском уголке СТИ с прошлого 
года, а фотография Виктора Некрасова — с 
2016 года, спектакль «Кира Георгиевна» по 
его повести стал второй постановкой на 
Малой сцене театра.

Юбилей СТИ планируют отметить в 
первый день весны — 1 марта. А в сере-
дине этого месяца труппа отправится на 
гастроли в Санкт-Петербург — на Новую 
сцену Александринского театра. Обещают 
показать жителям Северной столицы шесть 
спектаклей. 

Также на сборе труппы почтили па-
мять Дмитрия Липинского — актера СТИ, к 
огромному сожалению, скончавшегося 31 
мая. Он прослужил в театре десять лет и 
был задействован почти во всех спектаклях 
театра — в постановке «Три сестры» он сы-
грал Александра Игнатьевича Вершинина, 
в «Записках покойника» — Патрикеева, в 
«Записных книжках» — Критика, в «Мастере 
и Маргарите» он — Пятый прокуратор Иудеи 
всадник Понтийский Пилат. 

Худрук Сергей Васильевич Женовач при-
нял решение: спектакль «Кира Георгиевна», 
в котором Дмитрий Липинский играл одну 
из главных ролей — Вадима Кудрявцева, — 
будет снят с репертуара.

Сбор труппы завершили фотосессией: 
групповой снимок, на котором запечатлены 
все актеры и художественный руководитель 
театра Сергей Васильевич Женовач, совсем 
скоро по традиции разместят в фойе. 

Нина ДЫМЧЕНКО.

ИНФОРМАЦИОННОЕ БУДУЩЕЕ: 
ВХОД СВОБОДНЫИ

На ВДНХ в минувшие 
выходные прошел 
Московский 
медиафестиваль

Охранник Валера, включающий по рас-
писанию каждый день звонки в школе, не 
знает, что по документам в бухгалтерии он 
и есть «электронный модуль искусственно-
го интеллекта» за 10 миллионов рублей.

— Мы должны расстаться.
— Но почему?
— Ты не герой моего романа.
— Ты еще и читать умеешь?

Я позвонил другу и спросил, что он 
делает.
Он ответил, что работает над «акватерми-
ческой обработкой керамики, алюминия и 
стали в условиях ограниченной среды». Я 
был впечатлен...

Поинтересовавшись подробнее, я узнал, что 
он моет посуду горячей водой под присмо-
тром жены.

Звонок в дверь, жилец в глазок смотрит — 
там мужик. В робе, в оранжевой каске и с 
блокнотом. Открывает, входит розовощекий 
мужик:
— Сергей Анатольевич Иванов? Квартира 
34?
— Да.
— Собирайтесь, я Смерть!
— А как же женщина, балахон, коса?..
Розовощекий мужик радостно:
— Ребрендинг!

Наташа призадумалась, что, наверное, как-то 
неправильно живет, когда, раскрывая по-
дарки на своем дне рождения, обнаружила 
уже пятый штопор.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В СТИ ПОДЕЛИЛИСЬ ПЛАНАМИ НА СЕЗОН
Премьера спектакля 
с Иваном Янковским 
будет в сентябре
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Гонка чемпионов теперь 
пройдет с представителями 
двух видов спорта. Стрелять 
будут не все

Стать 
человеком 
недешево
Стало известно, сколько 
стоит счастливое 
детство отпрысков 
российских футболистов
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Ирина 
Казакевич.

истов России (СБР) и Феде

К
на ви
для у
ту же 
сприн

Н

СО
ЦС

ЕТ
И

Дарья Рогозина 
выигрывает гонку 

по лыжероллерам.
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Матвей 
Сафонов.

Сергей 
Женовач.

Ева Меркачева.


